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Miles de trabajadoras y trabajadores respondieron a la convocatoria del PIT-CNT y 
protagonizaron un gran 1° de Mayo: 30 actos en todo el país y una gran movilización en 
Montevideo, donde concurrieron el presidente Yamandú Orsi y la vicepresidenta, Carolina Cosse. 
Los discursos, las fotos. El mensaje del ministro de Trabajo y Seguridad Social, Juan Castillo. En el 
acto Madres y Familiares de Desaparecidos convocó a la 30 Marcha del Silencio con la consigna: 
"30 veces Nunca Más: Sepan cumplir. ¿Dónde están?".   Páginas 3, 4, 5, 6 y 7

“Primero el pueblo”
Durante el acto por el día de los trabajadores, Avenida del Libertador, Montevideo. Foto:Daniel Rodríguez /adhocFOTOS.
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E
l Día Internacional de los Traba-
jadores invita a reflexionar sobre 
los desafíos que se enfrentan en 
el empleo en nuestro país Uru-

guay y las acciones que se pueden im-
pulsar desde la política pública enfrentar-
los. No alcanza con crear más puestos de 
trabajo: se trata de transformar las condi-
ciones estructurales que reproducen 
desigualdad, precariedad e informalidad. 
Casi la mitad de la población económi-
camente activa enfrenta alguna forma 
de restricción en su inserción laboral, ya 
sea por estar desempleada, trabajar sin 
aportes, en condiciones de subempleo 
o percibir ingresos insuficientes pese a 
estar formalizada. Este diagnóstico debe 
ser el punto de partida para una agenda 
transformadora del empleo, que ponga 
en el centro la dignidad del trabajo hu-
mano, la equidad de género, la inclusión 
social y la sostenibilidad.

1) El desafío de la transformación 
Laboral y Futuro del Trabajo

Uruguay al igual que el resto de 
América Latina viene de una década de 
estancamiento económico, Por lo tanto, 
uno de los principales desafíos que en-
frenta el país y la región es lograr tasas de 
crecimiento económico que sean sosteni-
bles en el mediano y largo plazo. Obvia-
mente, que esto es condición necesaria 
pero no suficiente. 

Es decir que tenemos un doble 
desafío, a nosotros no nos alcanza sólo 
con crecimiento económico, o solo con 
aumentar los puestos de trabajo, pre-
cisamos que ese crecimiento llegue a 
los sectores más vulnerables y que los 
puestos de trabajo que se creen sean 
en condiciones dignas y decentes. Los 
datos del último trimestre con el que cie-
rra el gobierno anterior marcan que de 
1.750.000 ocupados hay 380.000 traba-
jadores y trabajadoras en condiciones 
de informalidad y 160.000 en condicio-
nes de subempleo. A la vez, la última 
estimación que tenemos disponible nos 
da que más de 450.000 trabajadores 
con salarios por debajo de los $25.000 
por 40 horas semanales, de los cuales 
243.000 son trabajadores formales, es 
decir, que aportan a la seguridad social, 
pero sus salarios son muy escasos. Y 
estos números, son solo dentro de las 
personas que tienen una ocupación, a 
lo que hay que agregar la problemática 
de aquellas personas que no tienen un 
trabajo y que por tanto se encuentran en 
una situación económica más desfavora-
ble. En el último trimestre del gobierno 
anterior la tasa de desempleo fue casi 
de 8% de la población económica activa, 
lo que representa aproximadamente a 

150.000 personas que buscando trabajo 
activamente no lo consiguen. 

En síntesis, nuestra población eco-
nómicamente activa es de 1.900.000 per-
sonas y de ese conjunto, casi 840.000 
(cerca del 45%) presentan alguna restric-
ción,  ya sea que se encuentran desocu-
padas, o estando ocupadas no aportan a 
la seguridad social, o se encuentran en 
el subempleo, o incluso estando formali-
zadas y trabajando 40 horas no obtienen 
ingresos suficientes para realizar y me-
jorar sus condiciones de vida materiales. 
Tenemos que trabajar para que ese 45% 
de la población activa pueda acceder a 
un trabajo en condiciones de decencia 
y dignidad.

Salud y la seguridad ocupacional 
en el Trabajo. Hoy entre 35.000 y 40.000 
accidentes laborales ocurren anualmente. 
Como resultado, un trabajador pierde la 
vida cada 10 días, y muchos otros quedan 
con discapacidad permanente. Un desa-
fío es disminuir estos números que nos 
interpelan a todos y todas como actores 
del mundo del trabajo.

Otro desafío que tenemos es romper 
con la división sexual del trabajo, vamos a 
ahondar un poco más sobre ello en la pre-
gunta específica de trabajo, empleo y for-
mación para las mujeres, pero sin dudas 
ellas se encuentran en gran desventaja. 

Todo lo anterior está íntimamente 
vinculado a la reducción del tiempo de 
la jornada de trabajo. Creo que pode-
mos estar de acuerdo en que la jornada 
de 48 o más horas es excesiva. En la 
actualidad, cerca de 200.000 ocupados 
realizan jornadas de más de 48 horas. 
La gran mayoría están en sectores como 
el transporte y las actividades primarias, 
dónde tenemos una gran cantidad de 
accidentes. Por eso creemos que la re-
ducción de la jornada, puede contribuir 
al bienestar de los trabajadores y traba-
jadoras en particular, y de la sociedad 
en su conjunto. No estamos presentando 
esta medida creyendo que con esto se 
resuelven los problemas de desempleo, 
sino que lo estamos presentando como 
una propuesta para incrementar el bien-
estar de la sociedad.

A la vez, una política de reducción 
de la jornada con perspectiva de género 
podría permitir el ascenso de las mujeres 
a puestos de jerarquía, dado que no sería 
necesario estar una enorme cantidad de 
tiempo en el lugar de trabajo para tomar 
decisiones importantes. 

2) El desafío de la formación conti-
nua y el empleo para jóvenes y mujeres

Obviamente, todos los números 
presentados previamente, que son pro-
medios, se agravan cuando uno desagre-
ga por determinadas variables. Cuando 
lo hacemos por edad, los que se encuen-
tran en mayor desventaja son los jóvenes, 

cuando lo hacemos por género, las que 
se encuentran en peores condiciones 
son las mujeres, cuando lo hacemos por 
ascendencia, las que se encuentran más 
perjudicadas son las personas afro y así 
podríamos seguir. La tasa de desempleo 
para las personas de menos de 25 años 
fue de 26,3% en el 2024, más que tripli-
cando a la de la economía en su conjunto 
(8,2%), pero dentro de ese promedio, los 
varones jóvenes tienen un desempleo de 
23,9%, pero para las mujeres el indicador 
asciende a 29,6%.

Entendemos que una de las mejores 
políticas de empleo juvenil, tiene que ver 
con la educación. La inserción al mundo 
laboral de la población joven tiene que ir de 
la mano con poder continuar estudiando. 

En ese sentido, se están trabajando 
diversas, en varias medidas. Una es la 
ampliación del cupo del Programa Yo Es-
tudio y Trabajo que lleva adelante el MTSS 
en coordinación con otras instituciones.  
Otra de las medidas es la reinstalación del 
Sistema Nacional de Formación Profesio-
nal, que había dejado de convocarse en 
el periodo pasado. 

Además, se está estudiando la pre-
sentación una nueva ley de promoción de 
empleo. Entendemos que la actual, no ha 
tenido los efectos que se esperaba que 
tuvieran. La ley actual tiene su mayor con-
centración en Montevideo y la zona metro-
politana y por lo tanto, necesitamos llegar 
a los lugares más profundos del interior 
del país. Queremos que las herramientas 
de promoción del empleo lleguen a todos 
los territorios.   

No solo alcanza con incorporar 
cuotas de participación femenina en los 
distintos ámbitos. Hay que asegurar las 
condiciones para que las mujeres jóvenes 
se incorporen al mercado de trabajo remu-
nerado, como un espacio de cuidados en 
su lugar de trabajo. 

3) El desafío del trabajo decente y 
sostenibilidad social

La línea de empleos verdes la co-
menzó a trabajar el MTSS en el año 
2013, es decir, que hace ya más de una 
década que estamos en esta temática. 
Los empleos verdes son aquellos que se 
desarrollan respetando las condiciones 
ambientales, aportan a la calidad del am-
biente y buscan contribuir a la mitigación 
del cambio climático, a la vez que cum-
plen con los requisitos del trabajo decente. 

Una de las líneas a trabajar por par-
te del MTSS es la actualización y segui-
miento del registro de clasificadores. La 
ley de residuos aprobada en el 2019, le 
otorga esta facultad y obligación al MTSS. 
Esto que había sido descontinuado en los 
últimos años será de las cosas a retomar 
en este período para tener una sistemati-
zación confiable del registro de personas 
clasificadoras de residuos en el país. Se 

trabajará con todas las partes para llevar 
adelante este desafío.

4) El desafío de la inclusión y di-
versidad en el empleo

La ley para el empleo de personas 
con discapacidad en el Estado no ha res-
petado las cuotas para esta población en 
el sector público y privado y uno de los 
aspectos bajo actual análisis es la flexi-
bilización de los requisitos para que una 
persona pueda acceder al beneficio. 

Es un trabajo de todo el Ministerio 
promover la inclusión de las personas con 
discapacidad a los ámbitos del mundo la-
boral, ya sea a través de facilitar las con-
diciones para el acceso al trabajo, como, 
por ejemplo, la revisión y cumplimiento de 
las leyes, así como para la inclusión de 
cláusulas en lo que refiere a los beneficios 
no salariales a impulsar en la Negociación 
Colectiva.  En lo que respecta a las perso-
nas trans también existe un gran debe y 
también se revisará la normativa para que 
los derechos no sean más vulnerados. 

5) El desafío de la formalización 
del empleo

Los datos de informalidad dan cuen-
ta de que casi 400.000 trabajadores se 
encuentran sin cotización a la seguridad 
social. La última encuesta de Protección 
Social que realizó el BPS en el año 2017 
daba cuenta de que entre los trabajadores 
informales había un 15% que declaraba 
que el patrón le exigía mantenerlo por fue-
ra de la formalidad para contratarlo. Es 
necesario combatir a ese tipo de patrón 
que obliga a que un trabajador acepte es-
tar en la informalidad o la alternativa es 
quedar desempleado. 

Casi dos de cada tres trabajadores 
que realizan su labor por cuenta propia se 
encuentran en condiciones de informali-
dad. Entonces debemos generar incentivos 
y facilidades para que los cuentapropistas 
se registren como unipersonales exten-
diendo parte de la cobertura del sistema de 
seguridad social hacia este tipo de empre-
sas. Tendremos que generar mecanismos 
para que las unipersonales puedan tener 
la posibilidad de hacer aportes al sistema 
previsional en función de su facturación y 
recibir a cambio ciertos beneficios y dere-
chos correspondientes de seguridad social, 
como ser la cobertura de seguro de des-
empleo, enfermedad, o subsidio y licencia 
por maternidad, entre otros.

Finalmente, desde el INEFOP traba-
jar para el fortalecimiento de los progra-
mas de Reconversión Laboral, de manera 
que aquellos trabajadores que estaban en 
la informalidad o en el desempleo pasen a 
estar ocupados en actividades formales y 
de mayor productividad. 

(*)Economista y Director Nacional 
de Empleo en el MTSS

Los desafíos para el empleo 
en Uruguay
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L
as y los trabajadores, convocados por su central 
única, el PIT-CNT, protagonizaron una gran movili-
zación en el 1° de Mayo. Bajo la consigna: “Primero 
el pueblo”,  se realizaron más de 30 actos, en los 19 

departamentos del país, homenajeando a los mártires de 
Chicago, reivindicando el papel que jugó la clase obrera en 
la recuperación de la democracia hace 40 años y plantean-
do sus propuestas y reclamos para el presente.

El 1° de Mayo, Día Internacional de las y los trabaja-
dores, es una fecha de enorme significación histórica. Es la 
primera fecha de alcance universal no religiosa de la historia 
de la humanidad y es hija de la lucha de millones en todo 
el mundo.

Nace de una convocatoria en 1889 de una interna-
cional obrera a la primera huelga mundial en homenaje a 
los mártires de Chicago y en reclamo de la reducción de la 
jornada de trabajo a 8 horas. Los homenajeados, Neebe, 
Fielden, Schwab, Engel, Fischer, Parsons, Spies y Lingg, 
sindicalistas y anarquistas, participaron de una huelga en 
Chicago en 1886, en reclamo de la jornada de 8 horas, 
que terminó con una brutal represión y enfrentamientos, 
fueron ahorcados o condenados a largas penas de prisión, 
sin pruebas y en un juicio amañado.

El 1° de Mayo se conmemora por primera vez en 1890 
y se logra realizar en 11 países, por la represión que en-
frentó, uno de ellos es Uruguay, donde el 1° de Mayo se 
conmemora desde hace 135 años en forma ininterrumpida.

A lo largo de esos 135 años el 1° de Mayo siempre ha 
sido una referencia central en nuestro país, de las luchas 

obreras, populares y democráticas. Por destacar solo dos, 
enormemente significativos: en 1980 la dictadura cambió la 
fecha y lo trasladó para el 5 de mayo, las y los trabajadores 
defendieron su día, en la represión fue asesinado un obrero 
metalúrgico y la movilización se transformó en una jornada 
contra la dictadura y una movilización hacia la victoria po-
pular lograda meses después con el No a la Constitución 
fascista. El de 1983, que inició la ofensiva de masas para 
derrotar a la dictadura fascista, con la consigna: Libertad, 
Trabajo, Salario y Amnistía.

El acto desarrollado en Montevideo, uno de los 30 de 
todo el país como decíamos, tuvo una gran convocatoria, 
fueron desbordadas varias cuadras de Avenida del Libertador.

En los discursos de Lorena Luján, dirigente de la 
Federación de Funcionarios de Salud Pública e integrante 
del Equipo de Representación de los Trabajadores en el 
BPS; Sergio Somaruga, dirigente del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Enseñanza Privada y Enrique Méndez, 
dirigente de la Federación de Trabajadores de la Industria 
Láctea, el PIT-CNT reivindicó el papel de las y los traba-
jadores y la movilización popular en la recuperación de la 
democracia y planteó, con mucha claridad y madurez, los 
reclamos del presente.

Los centros fueron la denuncia de las consecuencias 
del modelo de la desigualdad implementado por el gobierno 
de derecha y las propuestas y reclamos para el hoy: declara-
ción de emergencia nacional para atender la pobreza infantil 
y la pobreza en general; generación de empleo de calidad; 
crecimiento del salario y en especial de los salarios de me-

nos de 25 mil pesos hacia la próxima ronda de Consejos de 
Salarios; reducción de la jornada laboral; creación de un sis-
tema de capacitación profesional; propuestas para el Diálogo 
de la Seguridad Social; discusión amplia de una Estrategia 
Nacional de Desarrollo y un Presupuesto que atienda a las 
demandas populares de vivienda, salud y educación.

Hace estas propuestas un movimiento sindical fuerte, 
representativo y con un gran poder de movilización y convo-
catoria, que prepara su XV Congreso, que se realizará desde 
el 22 de noviembre, con más de 1.100 delegadas y delegados 
y con el número más alto de la historia de sindicatos.

En el acto, reafirmando una vez más el compromiso 
de la clase obrera con la lucha por verdad y justicia, Madres 
y Familiares de Desaparecidos convocó a la 30 Marcha del 
Silencio con la consigna: “30 veces Nunca Más: Sepan cum-
plir. ¿Dónde están?”.

Como un signo claro de los cambios que vive nues-
tro país, el acto contó con la presencia del presidente 
de la República, Yamandú Orsi y la vicepresidenta de la 
República, Carolina Cosse, así como ministras y ministros. 
El PIT-CNT volvió a tener acceso a la cadena nacional de 
radio y televisión, otorgada por primera vez en el gobierno 
de Tabaré Vázquez, para el 1° de Mayo. Y el día cerró con 
el mensaje de saludo a las y los trabajadores del ministro 
de Trabajo y Seguridad Social, Juan Castillo, en nombre 
del gobierno.

En unidad y con madurez y firmeza el movimiento 
sindical uruguayo volvió a ratificarse como un actor principal 
de la vida nacional.

Un gran 1° de Mayo

El sábado 26 de abril se realizó el acto de homena-
je a Luis Alberto Mendiola, José Abreu, Ricardo 
González, Ruben López, Elman Fernández, Raúl 

Gancio, Justo Sena y Héctor Cervelli, los ocho obreros 
comunistas, frenteamplistas, militantes sindicales, a 53 
años de su asesinato por el terrorismo de Estado, en el 
Seccional 20 del Partido Comunista de Uruguay (PCU).

Fue nuevamente un gran acto. Tanto por el número de 
quienes participaron y cubrieron el amplio espacio de ave-
nida Agraciada de vereda a vereda, como por la amplitud y 
el respaldo que se expresó y también por el contenido, por 
los discursos, por todo lo que ocurrió en el acto.

Hubo una amplia representación del gobierno nacional 
del Frente Amplio (FA), encabezada por la vicepresidenta 
de la República, compañera Carolina Cosse; de la fuerza 
política, tanto de sus partidos y sectores, como de las bases 
frenteamplistas; de Madres y Familiares de Desaparecidos; 
del PIT-CNT y de las organizaciones populares.

Como bien dijo Ana Olivera, el acto de la 20 no es 
solamente un homenaje de las y los comunistas a sus ca-
maradas asesinados, es de todas y todos los que participan 
con sus convicciones democráticas.

Fue un acto de memoria, de decir la verdad y de re-
clamar justicia. De asumir la historia y honrarla de la mejor 
manera: continuando la lucha en el presente y proyectándola 
hacia el futuro.

Hubo muchos momentos de honda emoción. La guardia 
de honor de ocho militantes de la Unión de la Juventud Co-
munista (UJC) con sus banderas ante la fachada del histórico 
local. La entrega del carné del PCU de varias agrupaciones 
dentro del local. La canción dedicada a Julia Arévalo, funda-
dora del PCU, primera senadora de izquierda de Uruguay y 
de América Latina, por Mario Carrero y Eduardo Larbanois.

En los discursos de Fernando Pereira, presidente del 
FA; Verónica Piñeiro, candidata a la Intendencia de Mon-

tevideo por el FA; la edila Sofía Espillar, por la UJC y la 
diputada Ana Olivera por el PCU, se expresó todo lo que 
señalábamos anteriormente.

Se manifestó el respeto por el fallecimiento del Papa 
Francisco, con la bandera uruguaya a media asta. Ese res-
peto que se basa en asumir la importancia, histórica, de la 
unidad entre cristianos y marxistas, central en el nacimiento 
y la vigencia de la unidad de la izquierda en el FA; pero 
también en reconocer y retribuir la solidaridad de las ora-
ciones de monseñor Partelli, en 1972 ante los féretros de 
los comunistas asesinados, y de monseñor Sturla, en 2014, 
cuando se declaró a la 20 Patrimonio Histórico Nacional.

Se destacó el compromiso con la paz y la solidaridad 
internacionalista con el pueblo palestino y el pueblo cubano.

Se reivindicó el valor estratégico para las y los comu-
nistas de la unidad política y social del pueblo y la defensa 
de las herramientas que la materializan.

Se denunció la herencia de desigualdad, déficit fiscal 
y deudas que dejó el gobierno de derecha, se complementó 
esto con el planteo político de asumirlas como desafío a 
superar y se ratificó el compromiso con el Programa del 
FA y las prioridades establecidas por el gobierno nacional.

Tanto Pereira como Olivera ratificaron la voluntad 
política de cumplir con los compromisos asumidos con 
nuestro pueblo y destacaron que para ello es fundamental 
fortalecer al FA y organizar el protagonismo popular y la 
lucha, sin los cuales, no hay transformaciones sociales 
profundas posibles.

En la intervención de Piñeiro y el saludo de Fran-
cisco Legnani, candidato único del FA a la Intendencia de 
Canelones, se remarcó la importancia de las elecciones 
departamentales y municipales, en las cuales también se 
enfrentan dos proyectos de país.

Hay que militar con todas las fuerzas para lograr más 
intendencias, más ediles y más municipios para la izquierda 
y, en nuestro caso, lograr una gran votación y representa-
ción de la 1001, como aporte a una nueva victoria popular 
con el FA el próximo 11 de mayo.

Ana Olivera lo resumió con mucha claridad: para honrar 
la memoria de los mártires de la 20 y su legado de lucha no 
tenemos derecho a defraudar la esperanza de nuestro pueblo. 

Para resolver a favor de la perspectiva popular todos 
los desafíos planteados, el acto del sábado fue, sin dudas, 
un gran aporte.

La 20: unidad, memoria y perspectiva

Con profundo dolor informamos del fallecimiento de Lucía Ubal. Lucía tenía 
38 años, fue profesora de Historia y militante de AFUTU, participó en varias or-
ganizaciones barriales y practicó la solidaridad internacionalista y el compromiso 
antimperialista. Lucía también fue una militante frenteamplista comprometida.

Fue Secretaria General de la UJC, militó luego en el PCU y fue electa 
diputada suplente por la 1001 en las elecciones de 2019.

A su compañero, sus familiares y amigos un abrazo apretado. A nuestra 
camarada Lucía, una flor roja.

Una flor roja para Lucía Ubal
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M
iles de personas llenaron Avda 
Libertador en el acto central 
realizado en Montevideo, pero 
otros miles más se juntaron en 

muchas localidades distribuidas por todo 
el país. En la capital luego del espectá-
culo artístico hablaron Lorena Luján, di-
rigente de la Federación de Funcionarios 
de Salud Pública (FFSP), Sergio Som-
maruga de la educación privada (Sintep) 
y cerró la oratoria el secretario de organi-
zación del PIT-CNT, Enrique Méndez.

Méndez: Solidaridad
Nos volvemos a encontrar este Pri-

mero de Mayo, en una fecha cargada de 
historia, de memoria, de lucha y de com-
promiso. Es una jornada para recordar a 
quienes dejaron su vida por conquistar de-
rechos que hoy seguimos defendiendo y 
para abrazarnos en un compromiso colec-
tivo, por un futuro digno para todas y todos 
los trabajadores del Uruguay y del mundo. 

Somos los trabajadores los que 
creamos la riqueza, los que hicimos todo 
lo que nos rodea y no solamente estos 
edificios, este escenario, las cámaras de 
televisión sino los que prestamos los ser-
vicios que hacen mover las ruedas de la 
economía, por eso, en este día saludamos 
a todos los trabajadores y trabajadoras, 
donde quiera que estén a lo largo y ancho 
de nuestro país, también a aquellos com-
patriotas que están trabajando a lo largo 
y ancho de todo el mundo. 

Además, quiero saludar especial-
mente a aquellos que hoy cumplen servi-
cios esenciales, a los trabajadores de la 
prensa que muchos están aquí y también 
a aquellos que por una u otra razón tuvie-
ron que ir a trabajar porque todavía la for-
taleza de su organización no les permite 
hacer algo tan elemental como parar el 
Primero de Mayo.

Quiero que sepan que esos trabaja-
dores, los más precarizados y pisoteados 
por el capital, son la prioridad absoluta 
de nuestro movimiento sindical en materia 
de organización e iremos a su encuentro 
en los próximos meses y años, luego de 
nuestro XV Congreso, al que me referiré 
más adelante.

Expresamos nuestra más profunda 
solidaridad con las trabajadoras y traba-
jadores que hoy enfrentan situaciones 
difíciles, de despidos y seguros de paro 
e incertidumbre para el futuro de los in-
gresos de sus familias.

Especialmente a los compañeros y 
compañeras del SUNCA

En la obra del puerto de Montevi-
deo en la empresa Mota-Engil y Stiler. 
200 trabajadores

Empresa Ramyan, dedicada a la pro-
ducción de hormigón, cerca de 90 trabaja-
dores se quedaron sin trabajo, compañeros 
de Pando y La Paz, en Canelones, y la otra 
en el departamento de Maldonado.

FTIL
En la industria láctea también atra-

vesamos momentos difíciles: 
En Tarariras, la planta de Calcar ce-

rró sus puertas, dejando a 107 familias 
sin sustento

En Melo, los trabajadores de CO-
LEME enfrentan despidos y persecución 
sindical

En Cardona, el cierre de la planta de 
Lactalis ha afectado a 150 trabajadores, 
sumiéndolos en la incertidumbre.

UOC 
En Paysandú, la curtiembre Paycue-

ros  50 trabajadores despedidos, e incum-
pliendo acuerdos previos.

FOICA
Hay cerca de 2.000 trabajadores en 

seguro de paro en la industria frigorífica, la 
más importante del país que ha acumulado 
enormes ganancias en los últimos años.

Desde el PIT-CNT, reclamamos solu-
ciones para estas situaciones y exigimos 
que el gobierno 

Venimos de 5 años complejos, ob-
viamente no somos ajenos al impacto que 
tuvo la pandemia en la economía nacio-
nal, pero justo es decir en este quinque-
nio mientras la deuda pública creció en 
más de 10 puntos porcentuales del PBI, 
la pobreza está por encima o igual que en 
2019, el salario real cayó durante 3 años 
y la concentración de la riqueza aumentó, 
profundizando la desigualdad. 

En estos años quedó claro que la 
teoría del derrame no funcionó: no solo 
no mejoró la vida de las grandes mayorías 
—como muestran los datos de pobreza y 
desigualdad—, sino que ni siquiera logró 
sostener el crecimiento ni la inversión, 
con un PBI que apenas creció un 1% 
promedio en el quinquenio y niveles de 
inversión por debajo de los mejores años 
de la década pasada. Creemos modesta-
mente, que la principal forma de impulsar 
el crecimiento económico del país es con 
inversión privada y estatal, en particular 
de las empresas públicas, con inversión 
productiva para impulsar nuestra econo-
mía hacia un nuevo salto cualitativo.

Venimos de varios años de resisten-
cia,  pero también de propuesta. Sin ir más 
lejos, durante 2023 y 2024 nos enfrentamos 
a una reforma de la seguridad social que 
consideramos profundamente regresiva: im-
pulsamos movilizaciones, paros generales, 
y una campaña para someter a plebiscito 
una propuesta de reforma que sí colocara 
en el centro a los trabajadores y jubilados. 

Generamos una propuesta de re-
forma constitucional que logró más de 
430.000 firmas y aunque no alcanzamos 
el 50% de los votos en octubre, más de 
930.000 voluntades acompañaron las tres 
propuestas que presentamos y permitie-
ron reinstalar el debate en todo el país. 
La campaña permitió sembrar conciencia, 
debatir, democratizar información, gene-

rar organización y perspectiva de futuro, 
sabiendo que además enfrentamos una 
campaña furibunda de gran parte del sis-
tema político, de los dueños de los gran-
des medios de comunicación y del gran 
capital financiero trasnacional.

El plebiscito demostró varias cosas: 
en primer lugar que una propuesta justa si 
se milita colectivamente, aunque no ten-
ga casi recursos económicos y enfrente 
directamente al poder económico puede 
llegar a las grandes masas. Por otra parte, 
también la campaña, e incluso algunas 
mediciones de opinión, sirvieron para 
constatar, que aunque algunos no estu-
vieron de acuerdo con el texto en concreto 
o no acompañaran el mecanismo de refor-
ma constitucional propuesto.

La enorme mayoría de la población 
está a favor de volver a ganar años de vida 
y colocar la edad jubilatoria a los 60 años, 
dignificar las jubilaciones mínimas y erradi-
car el lucro privado de la seguridad social.

Celebramos la instalación del diálogo 
social por parte del gobierno, en cumpli-
miento del compromiso asumido previa-
mente. En este sentido, queremos anunciar 
que nuestros planteos en el marco de ese 
diálogo tienen como base el respaldo po-
pular expresado; y que, tomando como 

punto de partida ese apoyo, aspiramos a 
construir consensos amplios y mayorías 
sólidas que permitan, por las vías que 
se consideren más adecuadas y técnica-
mente pertinentes, hacer realidad estas 
demandas que no sólo reflejan nuestras 
convicciones, sino que además coinciden 
plenamente con el programa de la fuerza 
política que conduce los destinos del país.

Otro tema que resulta fundamental 
es fortalecer la negociación colectiva tanto 
en el sector público como en el privado, ya 
que resulta fundamental recuperar y ex-
pandir el salario real, en particular aque-
llos salarios más sumergidos, mejorando 
la participación de la masa salarial en el 
PBI, para que crezca el consumo interno, 
la producción nacional, el comercio en los 
barrios y los servicios, más sabiendo que 
son las PYMES las que generan la mayo-
ría del trabajo nacional.

Por otra parte, bregamos por un pre-
supuesto nacional ponga en el centro a 
los trabajadores y al pueblo. No hay desa-
rrollo del país posible si no se invierte lo 
suficiente en educación y en salud. 

6+1% del PBI para la educación y la 
ciencia y tecnología.

Además, queremos hacer mención 
a la necesidad de avanzar en el tema de 

1° de Mayo: Primero el Pueblo
Con 30 actos en todo el país la clase trabajadora organizada en el PIT-CNT realizó una 
nueva conmemoración del 1 de Mayo, Día Internacional de los Trabajadores y Trabajadoras. 

Estrado del 1 de Mayo. Foto Lucía Mansilla. EL POPULAR.

Enrique Méndez en el cierre del acto. Foto Andrés Gaitán. EL POPULAR.
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salud mental y las excesivas esperas y los 
costos de las órdenes y tickets que paga 
nuestra gente para atender correctamente 
su salud. 

Tampoco hay desarrollo posible si 
no se generan soluciones para acceder 
a una vivienda digna y a alquileres acor-
des a los salarios y se prioriza la pobreza 
infantil, uno de las grandes emergencias 
nacionales que nos interpelan a todos. 

Por esto, reafirmamos que todo esto 
no es posible sin una reforma tributaria de 
segunda generación que grave a los sec-
tores más privilegiados de la sociedad a la 
acumulación de riqueza y que impulse for-
mas de fiscalidad adecuadas a los nuevos 
tiempos, que combata especialmente al la-
vado de activos y a la evasión impositiva. Es 
necesario que paguen más los que tienen 
más, para aportar al desarrollo del país.

En este sentido, no podemos dejar de 
mencionar otro de los temas que nos preo-
cupan y mucho: la violencia que viene cam-
peando en la sociedad. Entendemos que 
ya ni siquiera se trata de un problema de 
inseguridad ciudadana sino de uno mucho 
más grave: está en cuestión nuestro mo-
delo de convivencia, construido como país 
durante décadas y que ha sido siempre una 
de nuestras señas de identidad nacional.

Es necesario que se invierta no sola-
mente en seguridad y represión del delito, 
sino también que se desarrollen políticas 
públicas que generen oportunidades para 
la población más vulnerable, para evitar 
que caigan en las garras del crimen or-
ganizado y que se prioricen programas 
de rehabilitación y reinserción reales, no 
podemos seguir mirando para el costa-
do con respecto a la tragedia que son las 
cárceles uruguayas, plagadas de jóvenes 
pobres sin perspectiva de futuro, en una 
sociedad que los necesita con su familia, 
conviviendo y trabajando.

Otro punto central de nuestra agen-
da es la reducción de la jornada laboral 
a 40 horas semanales sin pérdida de sa-
lario. Sabemos que en muchos sectores 
esto ya es una realidad, pero queremos 
que se extienda a los miles de urugua-
yos que aún trabajan más de 40 horas 
semanales. La humanidad ha avanzado lo 
suficiente para que los trabajadores poda-
mos gozar de dos días de descanso se-
manales, o su equivalente en horas. Esta 
es una batalla que se está dando en todo 
el mundo. La tecnología ha avanzado, la 
productividad ha crecido, pero la calidad 
de vida de los trabajadores no ha mejo-
rado en la misma proporción. Queremos 
trabajar para vivir, no vivir para trabajar 
y el avance tecnológico tiene que ser al 
servicio de liberarnos de los trabajos más 
penosos, de las tareas más repetitivas y 
angustiantes, en lugar de someternos a 
la lógica perversa de utilizar solamente 
la tecnología para ensanchar la tasa de 
ganancia y sustituir mano de obra.

La reducción de la jornada es una 
herramienta concreta para redistribuir el 
tiempo, para generar más empleos, para 
mejorar la salud mental y física e incluso 
para fomentar el mercado interno.. Cree-
mos que esta medida es posible y nece-
saria y debe ser implementada a través 
de una ley que apruebe el Parlamento 
Nacional, con la negociación colectiva 
como herramienta fundamental para su 
implementación concreta.

Compañeras, compañeros: como es 
de público conocimiento, dentro de muy 
pocos días el PIT-CNT estará celebrando 
su XV Congreso, este Congreso se reali-
zará en el comienzo de un nuevo proceso 
político que se desarrolla en la vida nacio-
nal y la clase trabajadora organizada no 
estará ajena a éste. 

Esta instancia democrática donde la 
central trazará sus líneas programáticas 
hacia el futuro, las que fueron enumera-
das aquí y las que surjan de la discusión 
colectiva, también elegirá por acuerdo del 
100% de los congresales o por voto secre-
to como establece nuestro estatuto. 

La nueva dirección que conducirá la 
central hasta el próximo congreso, una di-
rección que debe contar con la experiencia 
acumulada en la lucha, representar la di-
versidad de opiniones de nuestra central, 
pero también avanzar hacia la renovación 
generacional y la equidad de género, tanto 
en las delegaciones de los sindicatos a la 
Mesa Representativa como en la integra-
ción del nuevo Secretariado Ejecutivo.

Este Congreso es una herramienta 
para elevar nuestros niveles de conciencia 
y organización, para llegarle a los trabaja-
dores que aún no tienen una herramienta 
que los defienda y proteja, para luchar 
más colectivamente y por lo tanto con más 
fuerza y para seguir soñando y conquis-
tando derechos para nuestra clase, con 
las luces largas en la emancipación y una 
sociedad distinta que ponga en el centro 
la felicidad humana.

En este contexto, cobra especial re-
levancia la propuesta de una Estrategia 
de Desarrollo Nacional impulsada por el 
PIT-CNT que será un tema fundamental 
de este congreso, planteando un rumbo 
alternativo para el Uruguay, con eje en el 
trabajo digno, la producción y la integración 
regional. Esta discusión debe incluir al go-
bierno, a los partidos políticos, a nuestro 
movimiento sindical, a la academia, a las 
organizaciones sociales, a los pequeños y 
medianos productores, a las cooperativas y 
también a las Cámaras Empresariales, con 
quienes ya hemos tenido conversaciones 
muy positivas en este sentido. 

Es necesario abrir caminos concre-
tos de diálogo para una transformación 
estructural del país. El Uruguay está en un 
momento de su historia donde un acuerdo 
social y político para el desarrollo resulta 
imprescindible y en ello nos va la vida y 
nuestro futuro y el de nuestros hijos.

Pero para lograr esto, el punto cero 
debe ser el cuidado y el fortalecimiento de 
la democracia.

Los diferentes actores que integramos 
la sociedad debemos exigirle al sistema po-
lítico que abandone prácticas que lamenta-
blemente se están instalando, que corroen 
la discusión racional y en definitiva debilitan 
a la democracia. No puede ser que, por un 
segundo de fama en las redes sociales o 
en los medios de comunicación, compatrio-
tas que tienen el honor de ocupar altísimas 
responsabilidades públicas, recurran a las 
descalificaciones personales, a las acu-
saciones sin argumentos, a las teorías de 
carácter conspirativas o directamente a las 
fakenews para hacer política.

La destrucción de la racionalidad en 
la discusión pública solo conduce al abis-
mo y ya sabemos que pasa cuando estos 
procesos se agudizan. 

A 40 años de la recuperación de 
la democracia y a pocos días de la 30ª 
MARCHA DEL SILENCIO, reclamamos 
-como lo hemos hecho siempre y lo re-
marcaron Lorena y Sergio-: POR VER-
DAD, MEMORIA Y JUSTICIA. NUNCA 
MÁS TERRORISMO DE ESTADO. Está 
prohibido olvidar…

Permítanme entonces, que haga una 
pequeña alusión personal para finalizar.

Tengo 40 años y crecí con la demo-
cracia, en el medio rural del interior de 
Canelones (Santa Rosa más precisamen-
te), con familia de chacra, trabajadores, 
militantes de pueblo, y debo ser bien ho-
nesto, no existe mayor honor y emoción 
que poder hacer uso de la palabra desde 
este estrado, estrado del Pueblo Trabaja-
dor, estrado que le habla al país desde la 
perspectiva de la Clase Obrera. 

Y uno agradecido de la vida, siendo 
que crecimos sin conocer otra cosa que 
no sea la DEMOCRACIA, esa por la que 
de miles de trabajadores y trabajadoras 
lucharon y hasta dejaron su vida en de-
fensa de las instituciones, los derechos y 
lo más importante: LA LIBERTAD.

Luján: La verdadera emergencia
Salud a los compañeros y compañe-

ras del interior que sabemos les cuesta el 
doble la militancia

Este año es especial  enlazar la lu-
cha de los trabajadores y los 40 años de 
retorno de la democracia.

La importancia que han tenido los 
sindicatos en la defensa de la Democracia.

Importa de verdad, no solo la trans-
misión que se debe hacer a los mas jóve-
nes, sino que el recordar contribuye a la 
Democracia. La lucha contra la represión, 
las marchas junto al pueblo.

En junio del 73 cuando se disolvió la 
CNT, los rostros de los dirigentes se publi-
caban en los diarios, los militares salieron 
a cazarlos, torturarlos, matarlos, desapare-
cerlos y empujaron al exilio. Se exigió la li-
bertad, se realizó la gloriosa huelga general 
donde se defendió el país y a su pueblo, a 
la democracia, las instituciones y la libertad

La libertad que es de todos y todas, 
nuestra hermosa bandera, hace 40 años 
la consigna era para profundizar la demo-
cracia, seguimos luchando para que el re-
parto de la riqueza sea equitativo, para 
que ningún uruguayo quede al costado 
del camino.

Este primero de mayo es particular 
porque se acaba de instalar un nuevo go-
bierno, en este marco de absoluta inde-
pendencia de clase es necesario hacer 
mención a lo que nos dejo el gobierno de 
Lacalle Pou donde hubo un ajuste brutal 
contra el pueblo que se intento tapar con 
la pandemia, pero luego nunca se acoplo 
la recuperación de los salarios, tuvieron 
que pasar 5 años para que el poder ad-
quisitivo se nivelara, claramente no fueron 
los mejores cinco años de nuestra vida.

La gran mayoría de los trabajadores 
que pudieron mantener el empleo perdie-
ron un salario por año, también perdidas 
de puestos de trabajo del estado, sectores 
civiles de la administración central se per-

Juan Castillo y Fernando Pereira durante el acto. Foto Andrés Gaitán. EL POPULAR.

Los carteles de los desaparecidos al pie del estrado del 1 de Mayo. 
Foto Lucía Mansilla. EL POPULAR.
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dieron 3000 puestos de trabajo, esto más 
los puestos que se perdieron en las em-
presas públicas y en la enseñanza para 
abatir el déficit fiscal que encima aumentó.

Un gobierno que no respeto la ne-
gociación colectiva, impuso normas sin 
consultar.

Frente a este panorama desolador 
que nos ha dejado tenemos esperanza en 
el nuevo gobierno así mismo en el nuevo 
parlamento que vamos a recorrer de punta 
a punta.

Se necesitan señales claras y cuan-
do llegaran los cambios a favor de los 
trabajadores.

Hemos transcurrido un cuarto del 
siglo del 21 y quienes viven de su traba-
jo siguen siendo en su mayoría pobres. 
Mientras quienes nacen ricos siguen mu-
riendo ricos y su descendencia igual.

Hay que romper la lógica de que el 
que nace pobre no tiene oportunidades, 
vamos a luchar para cambiar eso.

La seguridad social es una de las he-
rramientas que tiene el Estado para modifi-
car esto y por eso hay que tomar medidas. 
Una vez mas el movimiento sindical llevara 
propuestas buscando el financiamiento, 
cambiar el aporte patronal en función de 
lo que ganen independientemente de la 
cantidad de trabajadores que tengan, va-
riable en función de la ganancia. 

Seguiremos luchando por una segu-
ridad social solidaria universal sin lucro, 
por un sistema nacional de cuidados, con 
especial énfasis en la infancia, buscar la 
forma que Uruguay avance, que el finan-
ciamiento de las políticas publicas no de-
penda del gobierno de turno, creación de 
juzgados especiales en género, financia-
miento de la lucha de violencia en genero.

Avanzar en licencias especiales 
para los cuidados, una corresponsabili-
dad de los cuidados, 7000 uruguayos y 
uruguayas que están esperando que el 
estado le asigne un asistente personal. 
Muchas son mujeres que no salen al mer-
cado laboral por tener que cuidar. 

Debemos poner sobre la mesa y dis-
cutir el trabajo no remunerado. Las mujeres 
rurales que ayer fue su día y también están 
sufriendo. Las infancias, cada vez nacen 
menos niños y los que nacen lo hacen en 

hogares pobres. Si no hacemos nada esta-
mos hipotecando el futuro de nuestro país.

La verdadera emergencia son los 
niños y las niñas que son pobres.

No es admisible que los adultos ma-
yores financien la situación de las infan-
cias, se deben adquirir nuevos recursos.

La lucha sindical es la lucha por la 
publica felicidad, somos los constructores 
de esas consignas ni estamos siendo cie-
gos ante la batalla cultural de la derecha y 
la ultra derecha en el mundo, una derecha 
que avanza democráticamente que avan-
za intentando terminar con los derechos.

Queremos solidarizarnos con quie-
nes están en conflicto, trabajadores y 
trabajadoras de la industria láctea 107 
familias de calcar que hoy están sin sala-
rio porque lo ultimo que cobraron fue en 
marzo y seguimos peleando para que se 
sostenga. Coleme que sufren represión 
antisindical, 16 despedidos.

Frigorífico de Canelones, la Foica, 
en Cardona y Florencio Sánchez 150 en 
la calle por cierre de Lactaris y Parmalat.

La del metal autopartes Yazaki por 
mencionar algunos de los tantos que 
están sufriendo, solidarizarnos con los 
equipos de salud por el desgaste. Preca-
rización de los tercerizados, porque no 
votar el ingreso por concurso a las inten-
dencias y municipios que lo expliquen.

Tenemos un congreso del PIT-CNT 
y ahí tenemos que estar las mujeres en 
los lugares de decisión. El compromiso 
es seguir luchando y avanzando, que más 
mujeres y jóvenes estén en el movimiento 
sindical. Verdad y justicia, donde están las 
personas detenidas-desaparecidas, los 
queremos presos y pagando, no olvida-
mos ni perdonamos.

Sommaruga: Pobreza infantil
Hoy le rendimos homenaje a los tra-

bajadores y trabajadoras, este acto es la 
reafirmación de su aporte todos los días 
del año que con su trabajo y lucha defien-
den la dignidad y la vida.

No están solos nuestra solidaridad 
de clase es para ustedes para quienes 
están luchando para recuperar o mante-
ner sus fuentes de trabajo, de la industria 
láctea, Paycueros, SUNCA, de la mesa 

Como cada año Familiares se hizo 
presente en el 1 de Mayo como 
inicio al mes de la memoria y pre-

ludio de la Marcha por los desaparecidos 
del 20 de Mayo. Mas de un centenar de 
carteles con sus entrañables rostros se 
hicieron presentes en el acto minutos an-
tes del comienzo del acto. EL POPULAR 
comparte el saludo de la Asociación de 
Madres y Familiares de uruguayos de-
tenidos desaparecidos:

“Montevideo, 1ero de Mayo de 2025 
Queridos compañeros y compañeras: 
Un nuevo Primero de Mayo nos en-

cuentra, una vez más, juntos y juntas en 
las  calles. En este Día Internacional de 
las y los Trabajadores, saludamos con or-
gullo a la  clase obrera organizada, que a 

40 años de la recuperación democrática 
sigue de pie,  movilizada y en las calles, 
comprometida con la lucha por un mundo 
más justo.

Nos hacemos presentes aquí una 
vez más, con las fotos de nuestros familia-
res  detenidos desaparecidos, sostenidas 
por las manos de estudiantes y de traba-
jadores que  en cada paso mantienen viva 
su memoria.  

Miembro de la International Coali-
tion Against Enforced Desappearances 
- ICAED  Saludamos este acto con el co-
razón en alto, porque no olvidamos que 
nuestros  familiares desaparecidos fueron, 
son y serán, parte de esta misma clase 
obrera, de este mismo pueblo que no se 
resigna ante las injusticias. Nunca olvide-

mos que fueron hombres y mujeres senci-
llos, estudiantes, obreros, constructores de 
utopías que se atrevieron a soñar con una 
sociedad más igualitaria. Y no olvidemos 
jamás que por ello pagaron el precio más 
alto en las manos oscuras del fascismo 
que persiguió vilmente a nuestro pueblo. 
Nuestros familiares fueron secuestrados, 
torturados, asesinados y desaparecidos. 

Hoy, a 40 años de la recuperación 
democrática, seguimos denunciando que 
la desaparición forzada es un crimen per-
manente que pesa sobre todo nuestro 
pueblo. 

Nuestros familiares siguen hoy se-
cuestrados y la verdad continúa siendo re-
tenida por los cómplices de la impunidad. 
Sigue siendo responsabilidad del Estado 

restablecer la verdad  de lo que ocurrió con 
cada uno y una de ellos. 

Porque seguimos luchando contra 
esta impunidad, es que este mes de mayo  
vuelve a colocarnos junto a la clase obre-
ra para reivindicar la memoria. Este año 
nos  encontrará nuevamente en las calles, 
en la 30° Marcha del Silencio; por ello, los  
convocamos a continuar sembrando mar-
garitas durante este mes de la memoria, y  
encontrarnos un nuevo 20 de mayo bajo 
la consigna: “30 veces Nunca Más: Sepan  
Cumplir. ¿Dónde Están?”. 

Por Memoria, Verdad y Justicia 
Nunca Más Terrorismo de Estado 
Asociación de Madres y Familiares 

de uruguayos detenidos desaparecidos”

del pan, Sofrica. No se puede tirar a un 
trabajador como si fuera un trapo viejo.

Este acto es internacionalista, ve-
mos a los pueblos del mundo como 
nuestros hermanos y hermanas, por eso 
reivindicamos a los cuatro vientos, que 
haya paz, pan, trabajo y dignidad para 
todos los trabajadores del mundo. Somos 
humanistas, por esos principios jamás du-
damos en condenar el genocidio contra 
el pueblo judío por los nazi fascistas, por 
el genocidio contra el pueblo armenio por 
los turco-otomano, y por eso es que por 
sin dudar un solo segundo, condenamos 
el genocidio del gobierno fascista de Is-
rael contra el pueblo palestino, ¿pueblo 
destruido en nombre de qué?

Reclamamos la inmediata liberación 
de los ciudadanos israelíes bajo el grupo 
criminal y teocrático de Hamas. Le pedimos 
al gobierno uruguayo que haga suya los 
pronunciamientos de la corte internacional 
de justicia y la ONU contra el pueblo pa-
lestino. Es cuestión de dignidad nacional.

Nuestra solidaridad con el derecho 
a la autodeterminación de Haití. Nos acor-
damos de la violación de los derechos hu-
manos, reclamamos soluciones a todos 
los pueblos sometidos a la barbarie de 
la guerra.

También nos solidarizamos con el 
pueblo argentino que viene sufriendo no 

solo un programa sino la violencia totalita-
ria que limita la protesta pacífica. Milei fir-
mó un decreto autorizando a los militares 
a actuar dentro de Argentina, no hay que 
tener paladar selectivo para sancionar.

Estamos en las vísperas de un próxi-
mo congreso del PIT-CNT, donde los tra-
bajadores y trabajadoras vamos a tener 
que definir el objetivo de esta etapa, cues-
tiones que afectan al mundo del trabajo, 
la guerra comercial, el cambio climático y 
demográfico, la revolución tecnológica y 
como nos está afectando la incorporación 
robótica y la inteligencia artificial.

Lo vamos a hacer en el congreso mas 
grande del PIT-CNT, no es sorpresa que el 
movimiento sindical es objeto de campañas 
de odio y este movimiento con todo lo que 
tiene para auto criticar llega a este congreso 
democrático y con mas fuerza que nunca.

Hay un nuevo gobierno nacional 
electo por nuestro pueblo, un gobierno 
con 60 días de asumido y no le podemos 
pedir milagros. Tenemos salarios de 25000 
pesos, 40% de gurises y gurisas concurren 
a los centros educativos son subalimenta-
ción, no hay reforma que sirva sin comer.

Un listado enorme de problemas 
pero hay uno que es una prioridad impos-
tergable, es la hora el momento de decla-
rar la emergencia nacional de la situación 
de pobreza en la infancia y adolescencia.

Familiares: Nos hacemos presentes

Panorámica del acto del 1 de Mayo. Foto Andrés Gaitán. EL POPULAR.
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E
l ministro de Trabajo y Seguri-
dad Social, Juan Castillo, sa-
ludó, en nombre del gobierno 
nacional al 1° de Mayo y a las y 

los trabajadores. 
En el mensaje, emitido por cadena 

de radio y televisión, Castillo destacó la 
importancia histórica de la fecha, para el 
mundo y para nuestro país y estableció 
las prioridades de su cartera y del gobier-
no en lo que tiene que ver con las y los 
trabajadores y el trabajo en general.

Castillo recordó la puesta en mar-
cha del Compromiso Nacional por la 
Vida, la Salud y la Seguridad en el Traba-
jo, la preparación de la próxima Ronda de 
Consejos de Salarios y del Presupuesto 
Nacional, la instrumentación del Diálogo 
por la Seguridad Social y los compromi-
sos de fortalecer la negociación colecti-
va, defender el salario real, con especial 
atención en los salarios más sumergidos, 
la generación de empleo de calidad, la 
conformación de un sistema de capaci-
tación profesional y la reducción de la 
jornada laboral.

EL POPULAR reproduce textualmen-
te el mensaje del ministro Juan Castillo en 
cadena nacional de radio y televisión

“Mensaje al 1 de mayo 2025. 
Queridas y queridos compatriotas.
Un día como el de hoy, 1º de mayo 

- hace 139 años – miles de trabajadores 
y trabajadoras se concentraban en varias 
ciudades para reclamar sus derechos. La 
demanda de la clase obrera en el mundo, 
era conquistar una vida más digna, y en 
ese marco se luchaba por la reducción 
de la jornada laboral. En esa época era 
normal que el tiempo de trabajo diario de 
hombres, mujeres y menores de edad, se 
extendiera por 12, 14 y hasta 16 horas 
obligatorias y sin derechos a pagos de ho-
ras extras o descansos compensatorios.

En Chicago, se desató una san-
grienta represión que costó varias vidas, 
decenas de heridos y centenares de ma-
nifestantes fueron detenidos por la policía. 
Ocho de ellos, líderes sindicales y refe-
rentes anarquistas, fueron procesados y 
condenados a prisión. Uno de ellos se 
suicidó en la cárcel (según reportes ofi-
ciales), cuatro fueron asesinados en la 
horca y los otros tres fueron liberados 
años después, increíblemente, sin cargos 
en su contra. He aquí un breve racconto 
histórico donde se describen los aconte-
cimientos que se honran cada 1° de mayo 
en el mundo, homenajeando a los 8 már-
tires de Chicago conmemorándose el Día 
Internacional de las y los Trabajadores, al 
que hoy saludamos. 

Como no recordar el 1º de mayo de 
1983 donde decenas de miles se manifes-
taron asistiendo a la convocatoria del mo-
vimiento sindical golpeando fuertemente a 
la dictadura cívico militar.

En nuestro país, desde 1915 las 8 
horas diarias de trabajo, son ley, gracias 
al impulso definitivo de don José Batlle y 
Ordoñez. Casi 100 años después, en el 
año 2008, en el primer gobierno de Tabaré 
Vázquez se logró incorporar ese derecho 
a las y los trabajadores rurales y domés-
ticas. Precisamente ayer, como cada 30 
de abril, se celebró el Día del Trabajador 
Rural, al que también saludamos.

Hoy, el mundo tiene enormes proble-
mas y desafíos. El planeta está en peligro, 
debemos ser capaces de revertir la avaricia 
explotadora de los recursos naturales, y 
ganar la batalla por el cuidado del ambien-
te, el aire, la tierra y del agua para garanti-
zar nuestra existencia como especie.

La guerra comercial instalada, gene-
ra incertidumbres con consecuencias que 
generalmente impactan sobre los sectores 
más vulnerables de la población mundial. 
Esta disputa profundiza la desigualdad a 
nivel planetario, acarreando consigo fla-
gelos que se van instalando en nuestra 
sociedad degradando la seguridad pública 
y la calidad de vida.

Las primeras medidas adoptadas en 
nuestra gestión, son el Compromiso Na-
cional por la Vida, la Salud y la Seguridad 
en el Trabajo, y la promoción de las políti-
cas de género, Igualdad de oportunidades 
y el Trato en el Empleo.

Todas las unidades y funcionarios 
del Ministerio de Trabajo, como parte in-
tegrante de nuestro gobierno, trabajamos 
sin descanso para elaborar los lineamien-
tos de la próxima Ronda de Consejos de 
Salarios, con especial hincapié en la me-
jora del salario y la calidad democrática de 
la negociación, para hacer nuestro aporte 
en el Diálogo por la Seguridad Social;  la 
generación de empleo de calidad; el forta-
lecimiento del cooperativismo y economía 

social; así como el énfasis en la capacita-
ción y formación a través del INEFOP. Tra-
bajamos para incorporar propuestas hacia 
un Presupuesto que logre más recursos 
para la mejora de la calidad de vida de 
nuestro pueblo. 

Vamos a aportar en las más de 60 
prioridades marcadas por nuestro go-
bierno y comprometidas en la campaña 
electoral. Además, todos los días hay que 
dar respuestas a los diferentes reclamos 
y conflictos que se producen.

Nuestro Gobierno apuesta fervien-
temente al diálogo y la negociación, a 
respetar y elaborar leyes laborales en con-
sonancia con nuestra cultura y las normas 
de la OIT, al tiempo que insistiremos en 
fortalecer los ámbitos tripartitos de direc-
ción, para ser capaces de liderar debates 
ineludibles como la reducción del tiem-
po de trabajo, mejorar la productividad, 

apostar a la formación y la capacitación 
laboral, entre otras.

Hoy, luego de 40 años ininterrumpi-
dos de democracia, nuestro país es más 
desigual y los desafíos son enormes - so-
mos conscientes de ello - nosotras y noso-
tros estamos dispuestos a hacernos cargo 
y a luchar para lograr soluciones para las 
grandes mayorías de nuestro pueblo.

Tenemos que sumar esfuerzo y nues-
tro trabajo, para atender a los niños, niñas y 
adolescentes que viven en la pobreza. De-
bemos generar las condiciones y recursos 
para la educación de todas y todos en todo 
el país, hay que potenciar la capacitación 
que nos brinde otro horizonte de oportu-
nidades, tenemos que contribuir con ini-
ciativas para la vivienda digna y decorosa, 
hay que seguir generando las condiciones 
para el desarrollo productivo, la defensa de 
la industria y de la producción, salir de la 
situación de los salarios y jubilaciones su-
mergidas. Son muchas las demandas y hay 
sectores que no pueden esperar.

Una canción popular conocida nos 
recuerda en su estribillo, “¿Quién dijo que 
todo está perdido?”. ¿La recuerdan? Es-
tamos convencidos que un mundo mejor 
es posible, que resulta necesario, que se 
hace urgente. Hace falta asumir que de-
pende de todos nosotros.

¿Tendremos que dar por perdida 
esta lucha? De nuestra parte no. Las y 
los uruguayos tenemos sobrados motivos 
y condiciones para mejorar la calidad de 
vida, apelando a la justicia social, la soli-
daridad y el esfuerzo colectivo, en primer 
lugar, el nuestro.

Puede sonar utópico y hasta pa-
recer un tanto idílico, pero lo mismo les 
decían a los mártires de Chicago a los 
que hoy nos emociona recordar, más de 
un siglo después.

La pública felicidad depende de 
nosotras y nosotros mismos. Salud 1° 
de mayo”.

Castillo: “La pública felicidad 
depende de nosotros mismos”

El ministro de Trabajo, Juan Castillo en el acto de los trabajadores. 
Foto: Lucía Mansilla EL POPULAR.
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E
l sábado 26 de abril se realizó 
el acto de homenaje a Luis Al-
berto Mendiola, José Abreu, Ri-
cardo González, Ruben López, 

Elman Fernández, Raúl Gancio, Justo 
Sena y Héctor Cervelli, a 53 años de su 
asesinato. El acto que este año tuvo la 
consigna: La memoria alumbra el futu-
ro; se realizó frente al histórico local del 
Seccional 20 del Partido Comunista de 
Uruguay (PCU), ubicado en Agraciada y 
Valentín Gómez, donde los ocho obreros 
comunistas fueron asesinados el 17 de 
abril de 1972.

Una nutrida concurrencia cubrió el 
amplio espacio de la avenida Agraciada, 
de vereda a vereda, participaron de la 
oratoria: Fernando Pereira, presidente del 
Frente Amplio (FA); Verónica Piñeiro, can-
didata a la Intendencia de Montevideo por 
el FA; la edila Sofía Espillar, por la Unión 
de la Juventud Comunista (UJC) y la di-
putada Ana Olivera por el PCU.

El acto contó con la presencia de la 
vicepresidenta de la República, Carolina 
Cosse; ministras y ministros, subsecre-

tarias y subsecretarios y compañeros y 
compañeras con distintas responsabi-
lidades en el gobierno nacional del FA; 
senadores y senadoras; diputadas y 
diputados; ediles; el intendente de Mon-
tevideo, Mauricio Zunino; el candidato a 
la Intendencia de Montevideo, Salvador 
Schelotto; dirigentes de todos los sec-
tores del FA y militantes de base fren-
teamplistas; el presidente del PIT-CNT, 
Marcelo Abdala y dirigentes sindicales; 
militantes de Madres y Familiares de 
Detenidos Desaparecidos y de organi-
zaciones populares; las direcciones y 
militantes del PCU y de la UJC.

Se recibieron decenas de adhesio-
nes al acto: de Madres y Familiares de 
Detenidos Desaparecidos; del candidato 
único del FA a la Intendencia de Canelo-
nes, Francisco Legnani; de la Asociación 
de ex trabajadores del Diario El Popular; 
del FIDEL, del Partido Socialista, del MPP, 
de La Amplia, del POR, de la Corriente 
de Unidad Frenteamplista, de Identida-
des, de Casa Grande, del Encuentro 18 
de Agosto, del Partido por la Victoria del 

Pueblo, de la Vertiente Artiguista, de Coor-
dinadoras y Comité de Base del FA, de 
candidatas y candidatos a los municipios 
de Montevideo, Canelones y San José; 
de Seccionales y Agrupaciones del PCU, 
entre otros.

Participaron del homenaje con su 
arte, Javier Luzardo y Diego Cubelli, con 
una cuerda de tambores y Eduardo Larba-
nois y Mario Carrero, con su banda.

Hubo momentos de mucha emo-
ción. La entrada de una guardia de honor 
a los mártires de la 20 por ocho militantes 
de la UJC con sus banderas, delante de 
la fachada del histórico local;  la entrega 
de carné del PCU de varias agrupacio-
nes dentro del local; el estreno de una 
hermosa canción dedicada a Julia Aréva-
lo, fundadora del PCU, primera senadora 
de izquierda de Uruguay y de América 
Latina, por Larbanois y Carrero; estuvie-
ron entre ellos.

El local de la 20 que es, desde el 
2014, Patrimonio Histórico Nacional, lució 
engalanado, con un esfuerzo enorme de 
la militancia del PCU.

Pereira: “Seguir construyendo 
la esperanza”

El presidente del FA, Fernando 
Pereira, abrió la oratoria agradeciendo 
“al PCU por organizar este acto y permi-
tirnos recordar siempre la masacre que 
ocurrió en este lugar contra ocho obreros, 
ocho comunistas, ocho frenteamplistas, 
que todo lo que estaban haciendo era 
defender sus ideas. Recordar es un acto 
de amor”.

“Que cosa maravillosa poder home-
najear, en nombre del FA, a trabajadores, 
que estaban organizados en sus sindica-
tos, que trabajaban por su central obrera, 
la CNT, pero que además tenían militancia 
político-partidaria, cuando nos quieren ha-
cer creer que los trabajadores no tienen 
que hacer política y los trabajadores han 
hecho política a lo largo de toda la histo-
ria, para cambiar la injusticia, para cambiar 
la explotación, para cambiar el mundo de 
fase, para que la igualdad llegue”, indicó.

Pereira indicó que el mejor camino 
para “hacer honor a los ocho mártires, 
es el de reafirmar que no hay forma de 

La 20: memoria, unidad, 
compromiso y perspectiva
Un emotivo acto, con nutrida concurrencia, homenajeó a los 8 obreros comunistas 
asesinados hace 53 años.
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que el Uruguay tenga futuro si no es con 
memoria, verdad y justicia y nunca más 
terrorismo de Estado”.

“Hace un año, acá nos prometíamos 
que la lucha más importante que tenía-
mos por delante era ganar las elecciones 
nacionales. Un año después podemos de-
cir: supimos cumplir. Y ganamos porque 
fuimos capaces de hablar con la gente. 
Porque fuimos capaces de colocar un Pro-
grama, votado en el Congreso. Pudimos 
construir una mayoría y solo hay una for-
ma de no defraudarla: cumplir con nuestro 
Programa. Y cuando termine el período 
de gobierno poder mirarnos a la cara y 
volver a decir: supimos cumplir. Porque 
ahí donde había desigualdad atendimos, 
porque nos preocupamos de los salarios 
de los que ganan menos de 25 mil pesos, 
porque la jubilación mínima va a tener el 
mismo valor que el salario mínimo, porque 
generamos las condiciones de que nues-
tros niños vayan de nuevo a la escuela 
con derechos, porque entregamos 75 mil 
becas Butiá, porque nuestro país creció, 
se desarrolló y distribuyó”, aseveró.

“Si al final de nuestro período de go-
bierno la desigualdad disminuyó habre-
mos cumplido con nuestro pueblo”, agregó.

“Hemos encontrado una serie de 
problemas en el gobierno, primero detec-
tamos un déficit en ASSE de 280 millones 
de dólares; luego una empresa privada 
denunciaba que le debían 160 millones 
de dólares; se encontraron deudas en la 
ANEP y en los ministerios; el total de esta 
deuda es de 970 millones de dólares. Nos 
dijo Oddone que el déficit fiscal es el peor 
de los últimos 35 años”, denunció.

El dirigente frenteamplista sostu-
vo que  “las elecciones nacionales son 
fundamentales, pero las departamen-
tales también, y en cada departamento 

hoy hay cientos y cientos de uruguayas 
y uruguayos que, en desventaja econó-
mica, pero con unas ganas bárbaras es-
tán peleando para ganar cada municipio, 
cada intendencia, para intentar mejorar 
nuestras bancadas, nuestros concejales 
municipales. No ganaremos todas, pero 
lo que más probablemente pase es que 
nuevamente el FA sea el partido más vo-
tado del Uruguay”.

“Tenemos la obligación política de 
competir con todas nuestras fuerzas para 
lograr una gran victoria popular acá en 
Montevideo, donde gobernamos desde 
1990. El relato que quieren configurar es 
que en Montevideo no pasó nada en estos 
últimos cinco años. Y en Montevideo, en 
estos cinco años, ha pasado de todo. Y 
en estos 35 años cambiamos aquella ciu-
dad repleta de basurales por una ciudad 
inteligente; por una ciudad con espacios 
públicos de calidad”, señaló.

“Los invito a seguir construyendo 
la esperanza. Viva la unidad, viva el FA, 
honor y gloria a los camaradas de la 20”, 
finalizó Pereira.

Piñeiro: “Ser los motores 
de los cambios”

La candidata a la Intendencia de 
Montevideo por el FA, Verónica Piñeiro, 
dijo: “Hace ya muchos años que acompa-
ño estos actos en memoria de los mártires 
de la 20. Para mí como militante esta fe-
cha significa algo muy especial. Recordar 
a los compañeros siempre fue para mi 
muy removedor”. 

“La militancia es entrega, pero en 
contextos de violencia política y de te-
rrorismo de Estado, esa entrega suponía 
poner en riesgo la vida. Esa entrega que a 
cientos de compañeras y compañeros les 
costó la vida, la tortura, la desaparición, 

la cárcel y el exilio, es un legado de lucha. 
Esa entrega nos obliga a tener presente 
que las ambiciones personales no tienen 
lugar en la construcción colectiva de la 
izquierda en el Uruguay y del FA. En estos 
53 años el proyecto por el que los ocho 
mártires de la 20 dieron su vida creció, 
floreció y transformó el Uruguay”, afirmó.

Reivindicó que “las y los militantes 
tenemos que ser los motores de los cam-
bios, porque no serán transformadores si 
no tienen por detrás organización popular”.

“Nuestra responsabilidad como 
frenteamplistas es coronar el triunfo, que 
comenzó en noviembre, con una gran elec-
ción departamental y municipal”, manifestó.

Piñeiro indicó que en Montevideo 
hay dos proyectos y definió el de la de-
recha como “privatizador, que pretende 
recortar la acción de la Intendencia a fun-
ciones mínimas, un proyecto que atrasa, 
un proyecto de ciudad y de departamen-
to del siglo XIX”. “Por otro lado -dijo- está 
nuestro proyecto frenteamplista, que en 
estos 35 años ha transformado radical-
mente Montevideo, que ha tenido un 
apoyo ciudadano sostenido, porque reco-
nocen que les ha cambiado la vida”.

En una crítica a Lema afirmó: “Para 
quien vive en un barrio privado es difícil 
comprender como un taller de canto colec-
tivo, una Comuna Mujer, una policlínica, la 
Línea Violeta, la Movida Joven y muchos 
otros programas, no son berretines, sino 
algo muy importante para la vida de miles 
de montevideanas y montevideanos”.

Señaló que Montevideo ha sido 
ejemplo en la región por sus políticas de 
participación ciudadana, la expansión del 
saneamiento, la forma en que maneja su 
sitito de disposición final de residuos, por 
sostener, incluso en la pandemia, “un sis-
tema de transporte público que no colapsó”, 

en políticas de inclusión social y promoción 
de derechos, por sus políticas culturales.

Piñeiro destacó que “un departa-
mento y una ciudad son construcciones 
humanas y por lo tanto son inacabadas” 
y agregó que “las mismas transforma-
ciones se ven desbordadas”. Asumió las 
nuevas presiones sobre la recolección 
de residuos, sobre la vivienda y el sa-
neamiento por la extensión de las zonas 
pobladas por razones sociales y econó-
micas hacia lugares sin servicios, sobre 
el sistema de movilidad.

“La realidad nos desafía a buscar 
nuevas respuestas a problemas que in-
cluso creíamos tener resueltos. Seguimos 
siendo una fuerza transformadora porque 
no somos complacientes con nuestras 
propias prácticas”, aseveró.

“Por eso impulsamos una agenda de 
cambios profundos, revolucionarios, que 
no serán simples, pero que con decisión 
política y amor por nuestro departamento 
tenemos que impulsar”, sostuvo. Mencionó 
la necesidad de revolucionar la gestión 
ambiental, el sistema de movilidad, tener 
políticas activas de Planificación Urbana.

Piñeiro indicó que “la gestión es muy 
importante, pero más importante aún son 
los objetivos y los valores que guían esa 
gestión. Al final del día, el 11 de mayo va-
mos a decidir entre aquellos que protegen 
los privilegios de los que más tienen y los 
que creemos que es posible una sociedad 
más justa y sostenible, donde primen los 
derechos y no la lógica del mercado”.

Espillar: “No dejar a nadie 
por el camino”

Sofía Espillar, en nombre de la UJC, 
en un vibrante discurso, destacó: “La 20 
es memoria, es vida abierta que alumbra 
el futuro. La 20, fue, es y seguirá siendo 
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para nosotras y para las generaciones ve-
nideras, símbolo de lucha y amor”.

Luego de narrar los hechos de abril 
de 1972 señaló: “Nunca más terrorismo 
de Estado; nunca más el terror contra el 
pueblo para favorecer los privilegios de 
unos pocos, de los que más tienen”.

“Venimos de cinco largos años, 
donde un día sí y otro también, le hicimos 
frente al nefasto y hambreador modelo de 
la desigualdad que la derecha impuso en 
nuestro país”, denunció.

Resaltó el triunfo del FA y afirmó 
“No debemos dejar a nadie por el cami-
no. Todos y todas, estamos convocadas a 
construir todos los días, desde nuestros 
espacios de inserción, el camino hacia la 
pública felicidad”.

“Tenemos la responsabilidad de lle-
var adelante el programa de gobierno de 
nuestro FA hasta el último rincón del Uru-
guay.  Construyendo desde abajo, desde 
el pie, desde las bases, con protagonismo 
popular, profundizando la participación y 
la democracia”, sostuvo.  

“La gente recuperó la esperanza con 
el FA. Devolvámosle la esperanza de que 
es posible otro Uruguay. De que es posible 
otra forma de vivir”, señaló.

Olivera: La unidad, los principios 
y el futuro

Olivera, que cerró la parte oratoria 
comenzó señalando: “El acto de la 20 no 
es el acto de los comunistas homenajean-
do a sus ocho camaradas, es el acto de la 
sociedad uruguaya, de todos aquellos que 
sienten profundamente la democracia y 
que cultivan la memoria y que están aquí 
presentes acompañándonos, como año a 
año lo hacen”.

“Lo que pasó aquí el 17 de abril no 
fue un hecho aislado. No fue que un día se 
levantaron y decidieron rodear este local 
500 militares. No, esto viene de un proce-
so de autoritarismo, de eso que ahora allá 
en la Cámara nos dicen que no podemos 
decir, del pachecato, de las medidas pron-
tas de seguridad, de la censura. Sí, eso 
también es memoria para que nunca más, 
porque para llegar a lo que aquí se llegó 
es que hubo un plan que ya mostraba lo 
que iban a ser capaces de hacer”, aseveró. 

Enseguida Olivera explicó por qué 
estaba colocada la bandera uruguaya a 
media asta: “No tenemos la bandera uru-
guaya a media asta formalmente, porque 
hoy nuestro gobierno decretó el duelo 
oficial, la tenemos sinceramente. Prime-
ro que nada, porque desde los inicios de 
nuestra fuerza política, el FA, fue aquel 
escándalo de los cristianos y los marxis-
tas juntos. Ese fue el inicio de esta fuerza 
política en 1971 y en el mundo se siguen 
asombrando de que cristianos y marxistas 
llevemos tantos años trabajando juntos en 
pos de un objetivo común. Yo los invito a 
leer “Forjar el viento” de Arismendi, donde 
nos explica de dónde venimos, cómo en 
nuestros clásicos, de los que todo el mun-
do tiene prejuicios, se habla del cristia-
nismo primitivo. O Arismendi hablando de 
cuando Juan XXIII, que quizás sea lo más 
cercano al Papa Francisco, decidió que 
no podía ser que la iglesia les prohibiera 
a los cristianos votar a los comunistas y 
por lo tanto decidió que sí se podía hacer. 
Digo esto porque tenemos que romper 
esos prejuicios cuando tratan otra vez 
de imponerlos. Como recién decía Sofía, 
intentan mostrar nuevamente el cuco del 
comunismo, ese no termina más, sigue 

recorriendo el mundo. Pero junto con 
eso, en este lugar, todavía tiene mucho 
más sentido, porque allá en Sierra 1720, 
monseñor Partelli rezó por nuestros siete 
camaradas, porque Cervelli aún no había 
fallecido y nuestro secretario general le 
dirigió una nota pública en la que decía 
lo que el Partido ha dicho siempre, que 
el Sermón de la Montaña nos une. Y acá 
también oró Daniel Sturla, acompañando 
uno de los actos de la 20”.

“Para terminar de romper todos los 
prejuicios, les puedo asegurar hay mu-
chos comunistas con carné que además 
son cristianos o tienen otras creencias 
religiosas y a los que les entregamos con 
orgullo el carné de militantes de nuestro 
Partido. Pero además de todo esto, noso-
tros tenemos esa apertura que significó 
la presencia del Papa Francisco y ojalá 
que no se pierda. Ese sentimiento nue-
vamente de aquello que los que venimos 
de la generación del 60 recordamos, de 
la vocación por los más pobres, de Juan 
XXIII y el Concilio Vaticano II, de Mede-
llín y la Teología de la Liberación, de todo 
eso. Bueno, Francisco permanentemente 
estuvo preocupado por la desigualdad y 
estuvo preocupado por la paz en forma 
permanente, hasta el 19 de abril llamaba 
a la iglesia en Gaza, donde había 500 ca-
tólicos, para ver si habían logrado comer. 
Ese era el Papa Francisco”, agregó.

Luego abordó el tema de la paz y la 
solidaridad internacional: “Las Naciones 
Unidas dicen que el principal problema 
de este planeta es la desigualdad, la po-
breza. Y por supuesto, la guerra. En este 
momento hay 56 guerras desarrollándose 
en el mundo, que implican a 92 países. Y 
los comunistas siempre hemos peleado 

por la paz. Nada puede justificar el casti-
go colectivo al pueblo palestino. Nada. Y 
por decir esto no me siento en absoluto 
antisemita, porque mañana, como lo hago 
todos los años, iré al Zhitlovsky, al 82 ani-
versario del levantamiento del gueto de 
Varsovia. Y porque nuestra vocación por 
la paz hace que estemos acompañando, y 
aquí hay varios integrantes de la colectivi-
dad, diciendo, ¿por qué 120.000 echados 
de Arzak en Azerbaiyán, que continúan el 
genocidio del pueblo armenio?”. Más ade-
lante en su discurso destacó la presencia 
de la delegación de la embajada de Cuba 
y ratificó la solidaridad del PCU con “el 
pueblo cubano”.

En su intervención Olivera se refirió 
a lo que ocurrió en abril de 1972: “Noso-
tros acá no estamos haciendo la oda a 
la muerte, nosotros estamos haciendo 
acá la oda a la vida, en otro acto que me 
tocó hablar, hablé mucho de lo que ha-
bía pasado el 14 de abril, de lo que había 
pasado el 16 de abril, de lo que pasó el 
17 de abril, de lo que pasó el 22 de abril, 
de esa escalada que hubo hasta el golpe 
cívico-militar, el golpe fascista”.

Y rescató la respuesta de las y los 
comunistas y en especial el papel de la 
cultura y los artistas para transformar 
el local de la 20 en un monumento. “En 
octubre de 1972 acá había obreros, ar-
quitectos, artistas, trabajando para trans-
formar en un monumento este local. Hasta 
un concurso hubo para esa puerta. Y en 
estos días, en que parece que la cultura 
es algo que está demás, nosotros que-
remos poner en valor lo que significó la 
cultura uruguaya, en eso de pelear por la 
democracia y ser parte de la reconstruc-
ción de esta casa. El 19 de abril cumplió 
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96 años Octavio Toto Podestá, que es el 
autor de esa puerta. Y quiero contarles 
que me mandó esto. Dice “Reconstruc-
ción de la 20”. Y ahí hay una foto, donde 
está Octavio, donde están los arquitectos, 
y dice: Dumas Oroño integró el grupo de 
arquitectos y artistas plásticos que partici-
paron de la reconstrucción, con el aporte 
de jornadas de trabajo de obreros de la 
zona. Fue un trabajo de equipo con los 
arquitectos Guido Armand Ugón, Artin 
Ergañán y Jorge Rodríguez López. La fa-
chada con sus ocho tuercas fue una pro-
puesta de Hilda López. Y una puerta de 
hierro de Octavio Podestá se definió en un 
concurso con Rímer Cardillo y Fernández 
Tudurí. Dumas Oroño, Pedro Astapenco 
y Fernández Tudurí hicieron juntos dos 
relieves en yeso, uno sobre el Éxodo, el 
otro sobre la segunda independencia. Y 
Anhelo Hernández pintó seis tablas de 
1.30 por 2.36, “Mártires que son banderas, 
banderas rojas por la sangre de los márti-
res”. Fue colocado un busto de Artigas de 
Fernández Tudurí. Oroño y Firpo se en-
cargaron del mostrador de la cantina. Las 
lámparas por Sótano Sur, Jorge y Rodolfo 
Visca, Almada. Fueron sopladas, ¿dónde? 
En Codarvi. El seccional, con las obras 
incorporadas, fue destruido nuevamente 
después del golpe de Estado”.

“Y acá viene lo que nosotros que-
remos homenajear hoy. La puerta de Oc-
tavio Podestá, que había sido retirada, 
se salvó. Y el artista la guardó durante12 
años y volvió a colocarse después de la 
reconquista de la democracia”, indicó.

“Eran ocho militantes que amaban 
la vida, que hacían deporte, que toca-
ban instrumentos musicales, que vivían, 
tenían hijos. No eran otra cosa que eso. 
Pero ¿saben qué? Lo más importante,  
y lo dijo Verónica, me alegro tanto, por-
que la militancia, y yo sé que me han 
escuchado decirlo muchas veces y voy 
a seguirlo repitiendo, la militancia es una 
concepción de vida. No existe la carrera 
política para los militantes de esta fuerza 
política. No existe. Y hoy estamos acá y 
mañana estamos allá en el lugar donde 
haya que estar. Porque lo que queremos 
es efectivamente esa construcción de la 
pública felicidad”.

Olvera recordó que un año atrás, en 
el acto de la 20, “decíamos que teníamos 
que ganar. Y además en aquel discurso 
que todos dijimos, hoy le decía Fernando, 
menos mal que resistís el archivo Fernan-
do, porque decía tenemos que ganar, pero 
tenemos que ganar para transformar la 

realidad, no ganar por ganar cinco años y 
que vuelvan después”.

La diputada de la 1001alertó que 
“la actual oposición nos reclama que no 
tenemos rumbo, que no tenemos anun-
cio, que no estamos haciendo nada. Es 
increíble el rostro, compañeros, de quie-
nes, de las promesas que hicieron, muy 
pocas cumplieron. Y además de todo eso, 
todos los clavos que nos dejaron entre el 
último y el penúltimo mes, todos los días 
nos estamos enterando de uno distinto. 
O no sabían que nosotros estábamos en 
contra del proyecto de Neptuno, que el FA 
estaba en contra del proyecto Neptuno, 
pero lo firmaron unos días antes de irse. Y 
ayer nos enteramos, yo saludo ese coraje 
que tiene Fernanda Cardona, el coraje de 
haber suspendido la reglamentación de la 
Ley de Medios por ir más allá de la pro-
pia ley de medios, el coraje de decir ayer 
que nos encontramos con ANCAP, que en 
noviembre del año pasado no tenían para 
pagarle a los proveedores y pidieron un 
préstamo de 160 millones de dólares, por-
que sigue sumando la cuenta de los 900 
millones. Tenemos esto que, como decía 
Fernando, nos informó nuestro compañe-
ro, el ministro de Economía Oddone, que 
tenemos el déficit más alto de los últimos 
35 años”. 

“Pero la gente no come déficit, ese 
es el problema. Por lo tanto, nosotros 
tenemos que ser capaces de transmitir 
qué significa eso. ¿Porque eso significa, 
cuando nosotros hablamos del déficit 
que nos dejaron, que no vamos a cum-
plir con lo que nos comprometimos?, no, 
no significa eso. Y entonces acá está la 
ansiedad frente a estos datos, ¿verdad?, 
que existen, que aparecen todos los días: 
si nosotros vamos a cumplir con lo que 
nos comprometimos. Y sí, compañeras y 
compañeros, vamos a cumplir con lo que 
nos comprometimos”. 

Olivera recordó los compromisos y 
objetivos del gobierno del FA y mostró el 
documento: “Prioridades de gobierno”, y 
destacó: “el crecimiento del salario real 
de los trabajadores públicos y privados, 
con un énfasis mayor en los salarios su-
mergidos; el crecimiento del país, porque 
nuestro crecimiento es un crecimiento que 
distribuye, no que derrama, que distribuye; 
luchar contra la desigualdad; implemen-
tación del Plan Más Barrio, que combina 
intervenciones urbanas, habitacionales, 
sociales y de seguridad en zonas estra-
tégicas, orientado a la pacificación y la 
mejora de la convivencia; se asumirá un 

incremento presupuestal sostenido, con 
el objetivo de duplicar los recursos para 
vivienda que puedan volcarse a atender 
los grupos de población en situación de 
mayor emergencia y la precariedad ha-
bitacional; erradicar la extrema pobreza 
infantil y reducir de manera significativa la 
pobreza infantil en el quinquenio, el Pro-
grama de Empleo Protegido para 12.000 
jóvenes; vamos a construir Casupá”.

“Pero además de todo eso -indicó- y 
me gustó mucho cómo la presentó Jorge 
Díaz, nosotros tenemos un compromiso 
con los derechos humanos, tenemos un 
compromiso con la memoria, con la ver-
dad y la justicia, porque eso nos identifica 
como izquierda. Aprovecho para recordar-
nos que el próximo 20 de mayo será la 
marcha número 30, Rafael, y allí estare-
mos sin lugar a dudas”. 

“Entonces, ¿tenemos rumbo o no 
tenemos rumbo, compañeras y compañe-
ros? Sí, tenemos un rumbo, este que está 
acá, que tiene que ver con todas las cosas 
que planteamos en el Programa, de eso 
se trata, y por eso tenemos que pelear”.

Destacó la importancia del 1° de 
Mayo: “Vamos a escuchar el mensaje de 
los trabajadores, sobre las necesidades, 
sobre la situación, sobre su diagnóstico, 
sobre sus reclamos”.

Olivera resaltó la importancia del 
“protagonismo popular, así nos lo imagi-
namos siempre, pero junto con eso, des-
pués del 11, también necesitamos seguir 
fortaleciendo nuestro FA”.

La dirigente del PCU resaltó el pa-
pel de la unidad “para los comunistas la 
unidad de la clase obrera no es un tema 
táctico, la unidad del FA no es un tema 
táctico. Los principios son poquitos, pero 
estos están entre los principios, porque 
debilitar las herramientas del pueblo, que 
eso es el Frente, que eso es nuestra cen-
tral de trabajadores, que eso son las or-
ganizaciones sociales, que eso también 
es nuestro Partido que va a tener su Con-
greso a fin de año, es traicionar, es trai-
cionar a los ocho, es traicionar el proceso 
revolucionario, porque se sigue llamando 
así, nosotros vamos a en la búsqueda de 
transformaciones profundas, que nos lle-
varán estos cinco años, los otros cinco, 
los que sean necesarios. Pero sabemos 
cuál es el rumbo que tenemos, sabemos 
a dónde queremos”.

Resaltó también la importancia de las 
elecciones municipales y departamentales: 
“Estoy convencida que vamos a ganar Ca-
nelones. Y vamos a ganar en Montevideo, 

pero tenemos que dar una pelea tenemos 
muy grande para que no generen el des 
entusiasmo en Montevideo”.

Olivera cuestionó, sin nombrarlo, a 
uno de los candidatos de la derecha en 
Montevideo, Martín Lema, “que tenía la 
varita mágica para resolver el problema de 
la gente en situación de calle y la pobre-
za infantil”. Denunció que “se le duplicó la 
cantidad de personas en situación de calle 
solo en Montevideo, creció la pobreza in-
fantil y en cuidados pasó de 7.200 asisten-
tes personales a 5.700 cuando terminó el 
periodo”.  “Entonces, ¿de qué gestión me 
está hablando?, ¿cuánto le importan las 
personas concretas?”, se preguntó.

“Tenemos que sentirnos orgullosos de 
la gestión de Montevideo, lo digo con mucha 
sinceridad y aunque me peguen”, dijo.

Recordó los planes de saneamiento 
y la participación popular en la construc-
ción de la política pública, llevadas ade-
lante en la capital.

“Aquí habló nuestra joven mujer can-
didata, Verónica Piñeiro, con fundamento 
y también con orgullo”, enfatizó. 

Olivera convocó a salir “a defender 
la gestión que hemos realizado en todos 
los departamentos. Defender a esta fuerza 
política que es la única que va a asegurar 
las transformaciones en este país, que va 
a construir la pública felicidad”.

Finalmente indicó que había reescrito 
el poema de Mario Benedetti, “Defender la 
alegría” y dijo: "Defender la alegría como 
una trinchera, defenderla del escándalo y 
la rutina, de la miseria y los miserables, de 
las ausencias transitorias y las definitivas. 
Defender la alegría como un principio, de 
las dulces infamias y los graves diagnós-
ticos. Defender la alegría como una ban-
dera, defender la alegría como un destino, 
defender la alegría como un derecho. 

Pero hay un derecho que no tene-
mos los que estamos acá y los que están 
en la calle, sepan que no tenemos dere-
cho a defraudar. No tenemos derecho a 
defraudar por Mendiola, por Sena, por 
Cervelli, por Gancio, por Elman Fernán-
dez, por Abreu, por Ricardo González,  
por Rubén López y por todos los que de-
jaron su vida y siguen dejándola, luchando 
por la pública felicidad”.

“Compañeros y compañeras, cama-
radas queridos, alumbrar el futuro, que es 
nuestro”, concluyó.

Fotos: Diego Correa Bayarres. 
Enlace para ver todo el acto:
h t t p s : / / w w w. y o u t u b e . c o m /
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E
l Secretariado Ejecutivo del Frente 
Amplio recibió el pasado martes a 
representantes del gobierno na-
cional en el segundo encuentro 

en los 60 días de asumido el gobierno. El 
presidente del FA, Fernando Pereira y el 
secretario de Presidencia, Alejandro Sán-
chez brindaron una conferencia de prensa 
al respecto. Al día siguiente Pereira estuvo 
presente en EL POPULAR en radio donde 
profundizó sobre este y otros temas.

La conferencia
“Esta es la segunda reunión que te-

nemos con Alejandro Sánchez que vino 
acompañado con Gustavo Leal para un in-
tercambio y que el Frente Amplio pueda dar 
seguimiento a las acciones del gobierno y 
a las prioridades de este y al mismo tiempo 
hacer política con las mismas. Política de la 
que vale la pena hacer: explicarle a la gen-
te por donde transita un gobierno que a 60 
días ha colocado 63 prioridades que bási-
camente reflejan lo que el gobierno nacional 
planteó en las 48 prioridades en Colonia, 
que reflejan las 33 prioridades que el FA 
había documentado en su campaña electo-
ral hacia las elecciones internas y que tiene 
trazos muy importantes del programa que 
se votó en el Congreso del Frente Amplio. 
Estas transformaciones tienen que ver con 
cambiarle la vida a la gente. Con lo cual no 
son anuncios, son prioridades que van a te-
ner presupuesto a partir de que se vote este 
año y en la medida que se vote adecuada-
mente como aspiramos y como vamos a 
presentar y que van a tener contempladas 
acciones que están vinculadas al desarrollo, 
al trabajo, a la seguridad pública, a la edu-
cación, a la investigación y el desarrollo y 
van a estar vinculadas sobre todo a mejorar 
la calidad del empleo, la calidad del ingreso 
y que al final de nuestro período cuando 
sea evaluado el gobierno que encabeza 
el compañero Yamandú Orsi, la desigual-
dad en Uruguay haya caído. El crecimiento 
económico en el Uruguay sea mayor al que 
hemos tenido en la última década y como 
consecuencia de esta política de gobierno 
la gente pueda mirarse a la cara aquellos 
que impulsamos al Frente Amplio y poder 
decir. ¡Supimos cumplir!”, afirmó Pereira en 
la conferencia.

“Encontramos una consonancia muy 
fuerte entre el planteo del gobierno y las 
aspiraciones que tiene el Frente Amplio 
para estos cinco años que entendemos 
bien claro son bien distintas, el gobierno 
tiene que gobernar, el FA trazar la perspec-
tiva y hacer política y eso es lo que va a 
pasar, estas reuniones van a ser periódicas 
y en la medida de lo posible le vamos a es-
tar comunicando a la población que surge 
de las mismas”, agrego el presidente del FA 
a los periodistas presentes.

“Hemos llegado al gobierno nacional 
luego de cinco años de estar en la oposi-
ción, es muy importante relacionar nues-
tros compromisos con acciones concretas”, 
afirmó por su parte Sánchez. “No creemos 
que los uruguayos y las uruguayas le estén 
reclamando gestos al gobierno y a la políti-
ca, sino que reclaman hechos, acciones y 

estas se llevan adelante amparadas en lo 
que ha sido nuestro programa de gobierno. 
Es con el que hemos recorrido a lo largo 
y ancho del país en una campaña electo-
ral mirando a los ojos de los uruguayos y 
las uruguayas diciendo los problemas del 
Uruguay tienen una posibilidad de solu-
ción, tenemos propuestas y estas las que-
remos llevar adelante si ustedes confían 
en nosotros y eso es lo que pasó en el 
año 2024, confiaron en que los problemas 
de la seguridad y la inseguridad, la falta 
de empleo, la necesidad de llegar a fin de 
mes para que mejoren los salarios y el ac-
ceso a la vivienda, particularmente de los 
jóvenes, los adolescentes, está protegidos 
en el sistema educativo y además trabajar 
fuertemente para abatir lo máximo posible 
la pobreza infantil eran temas relevantes de 
la población uruguaya y por eso confió en 
el gobierno de Yamandú Orsi para llevarlo 
adelante”, agregó.

“Las 63 prioridades están centradas 
en estos temas, enmarcadas en la Cons-
titución de la República y quiere decir que 
estarán financiadas por el Presupuesto 
Nacional. Y este comenzará a regir en 
enero del año 2026, desde ahí van a es-
tar financiados el conjunto de actividades 
para las cuales hemos sido elegidos para 
gobernar los 60 meses que implican cinco 
años de gobierno. Además, hemos deci-
dido darles la mayor transparencia posi-
ble a las acciones de gobierno y por eso 
colocamos estas 63 prioridades para que 
puedan ser medibles. Para que la gente de 
la ciudadanía en el transcurso del gobier-
no pueda ir midiendo el grado de cumpli-
miento, porque de lo contrario la política se 
transforma en el arte de anunciar y de pro-
meter, pero no de cumplir. Un gobierno de 
los anuncios es que pasamos cinco años.  
Lo que le paso al Uruguay en los últimos 
cinco años, es que perdimos trabajo, perdi-
mos salario, perdimos calidad de vida. No 
se resuelve con anuncios sino trabajando”, 
finalizó el secretario de Presidencia.

Medidas ya tomadas
“Tomamos muchas decisiones” afir-

mó Pereira a EL POPULAR, “Porque me 
siento parte del partido de gobierno. En 
primer lugar, suspendimos Neptuno por 

90 días para negociar y la intención del 
gobierno del Frente Amplio es no hacerlo. 
Esa es una decisión de política y ojalá de 
esa negociación surja un acuerdo que nos 
permita evitar una obra que claramente es 
dañina para Uruguay en términos ambien-
tales y en términos científicos. La solución 
del agua potable está en Casupá y el FA va 
a hacer Casupá y ese es un anuncio muy 
potente. Ya lo hizo el Presidente, el ministro, 
ahí va a estar la represa Casupá cuando 
termine el gobierno”.

“Tomamos una segunda medida, 
suspendimos el decreto de la reglamen-
tación de la Ley de Medios que es muy 
limitativo y esa medida no fue muy publici-
tada, pero es muy importante a la hora de 
construir la fortaleza democrática. En tercer 
lugar, tomamos la medida de construir el 
gobierno en 60 días, hoy prácticamente 
está nombrado todos los cargos de gobier-
no. Ayer estaban asumiendo compañeros 
en el BCE, en el INAU, el gobierno queda 
constituido en su totalidad con la compleji-
dad que tiene este trámite. En cuarto lugar, 
se tomaron las prioridades, de dónde surge 
esas prioridades, del programa del FA, de 
las 48 prioridades que planteo Yamandú en 
el Real de San Carlos, y de 33 prioridades 
que había planteado el FA durante las elec-
ciones internas. Ahí se marcaron 63 prio-
ridades y se presupuestaron, si este año 
se vota el presupuesto el año que viene 
cada una de estas medidas va a tener una 
presupuestación a lo largo del quinquenio 
para cumplir el objetivo”, agregó Pereira. 

El futuro
“Ahí hay objetivos muy fuertes: aumen-

tar los salarios y sobre todo los menores a 
25.000 pesos es una medida muy fuerte. 
Generar las condiciones para que Casupá 
se construya es una medida muy fuerte. 
convocar al congreso de la educación y al 
mismo tiempo proponer que las maestras y 
los profesores vuelvan a primaria, secunda-
ria y UTU es una medida muy fuerte. Tomar 
medidas para que la gente viva dignamente 
y no en situación de calle, es una medida 
muy fuerte. Nos van a medir por cómo nos 
quedó la gente en situación de calle y va-
mos a trabajar intensamente, no solo desde 
el Mides sino desde varios ministerios para 

tratar de achicar esa cantidad y dentro de lo 
posible ir en la lógica  de erradicar con una 
mirada a largo plazo”, opinó.

“Si uno piensa en las becas Butia, 
que es para que los estudiantes de Se-
cundaria se mantengan ahí o en la UTU, 
duplicando la cantidad y aumentando sus-
tancialmente el monto. Si pensás que al 
principio de las clases los niños van a re-
cibir un baucher para tener una mochila y 
que todos los niños puedan llegar a clases 
con lo elemental para pasar por la escue-
la y que ésta pase por los niños”, añadió 
Pereira. 

“Si pensás en medidas productivas 
que están pensadas para aumentar el PBI, 
desarrollo, convocar a un dialogo social 
sobre el desarrollo, con organizaciones 
sindicales y empresariales que genere un 
dialogo sobre la competitividad, pero sobre 
todo que genere un dialogo en donde se 
puede potenciar industrias y otras activi-
dades que generen puestos de trabajo de 
calidad, pero al mismo tiempo que aumen-
ten el PBI para que luego las personas con 
mayores dificultades accedan a las cosas 
que deben acceder. Todas estas están 
dentro de las medidas, pero no son las 
únicas. Estas medidas le cambian la vida 
a la gente radicalmente y hay que poder 
ponerlas en valor. El gobierno las va a ir 
poniendo de a una en valor y el FA tiene 
que hacer política para que este valor sea 
el que realmente tiene. Venimos de cinco 
años de anuncios que luego no se concre-
tan”, recordó el presidente del FA.

Aprendiendo de los errores
“La conferencia de ayer (por el mar-

tes) tuvo dos finalidades, la primera una 
autocrítica fue la distancia que había la úl-
tima vez fue la distancia entre el gobierno 
del Frente Amplio y el Frente Amplio. Ahora 
en dos meses de gobierno el frente amplio 
se ha reunido dos veces con el segundo 
cargo en importancia del gobierno que es 
el secretario general de la presidencia en 
un caso con el ministro de economía y en 
el otro caso con Gustavo leal que está en 
la oficina de seguimiento de las políticas 
públicas. De alguna manera este contacto 
entre fuerza política y gobierno es funda-
mental para que después la transmisión 
hacia las departamentales, los comités de 
base, las coordinadoras sea la adecuada 
y que esos compañeros puedan hacer su 
trabajo político en el territorio. Hablando 
con las vecinas y los vecinos y generando 
las condiciones para construir más demo-
cracia”, afirmó.

“Decir profundidad democrática es 
que la gente acceda a lo que está pasan-
do en el congreso del pueblo, que la gente 
acceda a la información transparente de 
lo que está pasando con las políticas pú-
blicas, con la gente en situación de calle, 
con la pobreza infantil, con los salarios y 
tenemos muchas expectativas que tanto, 
los consejos de salarios, como los otros 
diálogos sociales que se están formando 
generen cosas buenas para los uruguayos, 
entre ellos el dialogo de la seguridad so-
cial”, puntualizó Fernando Pereira.

Sabremos cumplir: Segundo 
encuentro entre gobierno y FA

Reunión de Alejandro Sánchez y Gustavo Leal con el Secretariado Ejecutivo del Frente Amplio. 
Foto: Javier Calvelo / adhocFOTOS.
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Paola Beltrán

S
ofía Espillar encabeza la lista 
de edilas y ediles de la 1001 a 
la Junta Departamental de Mon-
tevideo que apoya, a su vez, la 

candidatura de Verónica Piñeiro a la In-
tendencia capitalina. 

Este será el segundo período de Es-
pillar en la Junta y en su momento fue la 
edila más joven. Esto, sumado a ser mu-
jer, supuso desafíos que afrontó dando el 
debate y construyendo un capital político 
en base al trabajo, la responsabilidad y la 
articulación. 

En esta oportunidad, a la lista se 
suma Amira Fagúndez, como primer su-
plente de Espillar, proveniente del movi-
miento estudiantil y social. En el segundo 
lugar de la titularidad se encuentra Fátima 
Vázquez; Diego Revetria en la tercero y 
Karina Rodríguez y Miguel Velázquez en 
cuarto y quinto lugar respectivamente. Una 
propuesta de bancada que combina  juven-
tud, perspectiva de género y experiencia. 

En entrevista con EL POPULAR 
Espillar compartió su visión de la tarea 
legislativa a nivel departamental, la nece-
sidad de acercar la institución al territorio 
y la relevancia de alcanzar las mayorías 
especiales para profundizar el proceso 
frenteamplista en Montevideo. 

La Junta como articuladora
En general conocemos a los y las 

candidatas a Intendenta, poco sabemos 
de los y las edilas que también son electas 
el 11 de mayo y tienen la responsabilidad 
legislativa departamental. Le consultamos 
a Espillar cuál es el rol que desarrollan: 
“Los y las edilas somos actores claves a 
la hora del desarrollo de la política depar-
tamental. Somos responsables departa-
mentales que legislamos en torno a todas 
aquellas normativas y decretos que hacen 
al acceso a la ciudad, a la construcción 
de la ciudad, al desarrollo presupuestal 
que lleva adelante el ejecutivo departa-
mental; somos garantes y contralor del 
ejecutivo departamental, acompañando 
en el territorio, en conjunto con el resto de 
los compañeros y compañeras en cada 
una de sus responsabilidades, concejalas 
municipales y en conjunto con los compa-
ñeros y compañeras que van a desarrollar 
y desarrollan tareas a nivel del ejecutivo 
departamental”. 

Para la candidata a edila “no se pue-
de pensar el desarrollo de un plan político, 
el desarrollo de la ciudad, de un departa-
mento, de una forma que no sea transver-
sal. Para que la política tenga resultados 
óptimos y efectivos y que su alcance sea 
real, tiene que tener la capacidad de invo-
lucrar a todos los actores que construimos, 
conformamos, desarrollamos y hacemos 
parte de la política. Con esto no me refie-

ro únicamente a quienes somos electos y 
electas a través de las elecciones depar-
tamentales, en mi caso como edila, sino 
también a todas aquellas organizaciones 
y actores sociales que se nuclean y se or-
ganizan en las sociedad civil”.

Para que esto sea posible, entiende 
que los y las edilas tienen la responsabi-
lidad de “abrir las puertas a los montevi-
deanos y montevideanas a que conozcan 
el parlamento, que es nuestro espacio de 
gestión semanal”.  El local donde funciona 
el legislativo departamental y sus comi-
siones queda en Ciudad Vieja, en 25 de 
mayo y Juan Carlos Gómez.

Todos los jueves tiene sesiones y 
éstas se nutren del trabajo que desarro-
llan los 31 ediles y edilas en las comisio-
nes. Actualmente funcionan en el entorno 
de veinte que abarcan un amplio abanico 
de temáticas y son abiertas a recibir a 
vecinos y vecinas “que llegan planteando 
demandas, planteando situaciones, plan-
teando también, en algunos casos, solu-
ciones para determinadas situaciones y la 
idea nuestra es legislar con participación 
para garantizar un verdadero alcance de 
la política”, explicó. 

Espillar trabajó en las comisiones de 
asentamiento, género y presupuesto aun-
que también participó en otras “y esto es 
importante a la hora de pensar el trabajo 
como equipo, que fue una de las caracte-
rísticas que pusimos sobre la mesa a la 
hora de laburar con todos los compañeros 
y compañeras que integramos la lista, un 
trabajo en equipo”. 

En la entrevista destacó los apren-
dizajes de participar en dos de las comi-
siones, por un lado la de género en la que 
constató que “no se reconoce el laburo 
que hacen ciento de mujeres a lo largo 
y ancho de nuestro departamento” y por 
el otro la comisión de asentamientos en 
la que constatar la profundización de la 
desigualdad: “llegamos a un asentamien-
to en el que la gente nos planteaba que 
vivían por y gracias a la olla popular que 

se organizaba en ese asentamiento y que 
la sostenían mujeres, jóvenes, del barrio 
y cómo frente a un incremento de la des-
igualdad existía esa solidaridad y organi-
zación de los vecinos para comer. Para 
muchos vecinos era la primera vez que 
tenían conocimiento de qué era la Junta, 
quién éramos nosotros, a veces no enten-
dían en general qué era lo que hacíamos”.

“En cierto punto nosotros garanti-
zamos, en la medida de nuestras posi-
bilidades, el derecho a que las personas, 
particularmente hablando de la comisión 
de asentamiento, pudiesen reclamar que 
no tenían acceso a la luz, a agua pota-
ble, servicios que uno se imagina y cree 
que son básicos y no, no son básicos y 
nos tocaba ir a lugares donde los veci-
nos reclamaban una conexión regular, por 
ejemplo, de agua potable, una conexión 
regular de acceso a la luz, además de que 
venían peleando por la regularización de 
un asentamiento, nos tocaba ir a asen-
tamientos donde vecinos denunciaban 
situaciones de plombemia”, subrayó

“Sin lugar a dudas que queda mucho 
por seguir trabajando, por lo cual seguir 
avanzando y transformando pero creo que 
en uno de los grandes desafíos que nos 
trazamos es cómo hacemos que la Jun-
ta sea un espacio de mayor participación 
para los vecinos y vecinas, cómo hace-
mos para que la Junta sea esa institución 
que en algún punto también sea conocida 
por cómo incide y construye, también, la 
política del departamento”, manifestó. 

Mayorías y renovación
Durante este período de gobierno 

departamental el FA no tuvo la cantidad 
de votos necesarios, en las elecciones 
departamentales de 2020, para obtener 
una mayoría calificada en la Junta Depar-
tamental, obtuvo 16 ediles y edilas y se 
requieren 18. No tener esta mayoría fue 
lo que, por ejemplo, impidió la aprobación 
del préstamo del BID tal como aspiraba 
el FA para avanzar en una serie de obras 

de alto impacto en barrios populares de 
Montevideo. “Para poder llevar adelante 
nuestro proyecto político como FA es ne-
cesario mejorar en la votación de cara a 
estas nuevas elecciones departamenta-
les”, confirmó Espillar. 

Paralelamente, al igual que para el 
parlamento nacional, la 1001 tiene una 
fuerte apuesta a la renovación y en ello 
los y las camaradas de la UJC ocupan un 
lugar preponderante sin perder la amplitud 
de su propuesta. 

“Siento, en primera instancia, un 
orgullo por mi Partido y obviamente que 
también por mi gloriosa UJC y agradezco 
la confianza de la Juventud, del Partido, 
por nuevamente estar encabezando la lis-
ta con un equipo realmente muy bueno”, 
señaló al respecto la edila. 

Amira Fagundez, con una larga tra-
yectoria de militancia en el movimiento 
estudiantil y social, Fátima Vazquez que 
actualmente es suplente y desarrolló un 
trabajo muy significativo en la comisión de 
descentralización; Yuliana Iglesias, “que 
si no me equivoco es la más jóven de la 
lista”, estudiante de trabajo social, con un 
gran compromiso en la militancia territorial, 
formada en el acceso y la garantía de los 
derechos de las infancias y adolescencias; 
Diego Revetria, integrante del FIDEL, ac-
tual edil, con una gran incidencia y aporte 
en la comisión de nomenclatura y de dere-
chos humanos, clave a la hora de negocia-
ciones e intercambios y Karina Rodriguez 
de La Amplia y Miguel Velazquez, cerrando 
las primeras titularidades junto a un equipo 
amplio y diverso que articula experiencia, 
juventud y variadas procedencias de mili-
tancia social y política. 

Estas características del equipo de 
bancada habilita “a que uno pueda traba-
jar y pensar los problemas intereseccio-
nalmente lo cual amplía el lente a la hora 
de comprender y estudiar los problemas 
que se presentan en la realidad y en la 
sociedad toda”, reafirmó Espillar. 

Cerrando la entrevista, la joven edi-
la hizo un llamado general a los compa-
ñeros y compañeras, vecinos y vecinas: 
“cualquier granito de arena que cada uno 
pueda aportar acercándose a su Comité 
de Base, ya sea acompañando la candi-
datura de nuestra compañera Verónica 
Piñeiro, ya sea acompañando la candida-
tura de Mario Bergara o de Salvador, al 
fin y al cabo es apoyar al FA y el proyecto 
político del FA y cualquier aporte de cual-
quier compañero que hoy está en su casa 
leyendo esta nota y que crea que no tiene 
nada para aportar, no es así, en un pun-
to todos tenemos algo que aportar y nos 
necesitamos a todos y a todas para que 
el FA vuelva a ser gobierno y garantizar 
los derechos de las grandes mayorías de 
nuestro pueblo y ahí tenemos que estar 
todos y todas; en la suma total del colec-
tivo, es un gran aporte”.

Sofía Espillar: 
“Legislar con participación”

Sofía Espillar durante su alocución en el acto de la 20. 
Foto Diego Correa Bayarres. EL POPULAR.
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Fernando Zas

D
esde hace varios años China 
es objeto de debate en múlti-
ples ámbitos de la sociedad. La 
gravitación creciente que está 

teniendo en el escenario mundial ha con-
citado la atención de personas que hasta 
este momento no le habían prestado in-
terés a esta milenaria civilización. No ob-
stante, en las diferentes conversaciones 
y debates, donde las personas vierten las 
más diversas ideas e impresiones sobre 
este país, hay un elemento en común: 
el profundo desconocimiento sobre la 
República Popular China. Y esto es parte 
de la batalla ideológica contra el imperial-
ismo norteamericano, que pretende que 
nos informemos acerca de China a través 
de su propaganda, la cual viene cargada 
con una serie de prejuicios que impiden 
verla tal cual es. 

Este libro editado por Blossom 
Press, Palabras Clave de China, intenta 
llenar este vacío acercándonos a la filo-
sofía, historia, geografía, cultura, músi-
ca, arquitectura, y a todas las facetas de 
la civilización china que cabe imaginar, 
abarcando desde los primeros vestigios 
históricos de la cultura china hasta las 
principales iniciativas internacionales de 
China para el mundo de hoy.

Escrito de forma sencilla, y de muy 
ágil lectura, está dividido en 2 tomos y or-
ganizado en multitud de capítulos cortos, 
en cada uno de los cuales se explora un 
aspecto distinto de la cultura china. La lec-
tura nos sumerge en un universo que se 
nos va abriendo paso a paso, donde se 
combinan nombres conocidos con otros 
que escucharemos por primera vez. No 
obstante, vamos a descubrir la historia 
desconocida de esos nombres ya familia-
res: se nos develará la historia y sentido 
del Taijitu, conocido en Occidente como 
el símbolo del Yin Yang; vislumbraremos 
las principales ideas y contexto histórico 
de pensadores como Confucio y Laozi; 
sabremos de la historia de la antigua Ruta 
de la Seda, tanto de la terrestre como de 
la marítima.

En este sentido, una intención que 
atraviesa todo el libro tiene que ver con 
el intercambio de civilizaciones. China 
ha recibido influencias de otros pueblos 
desde los inicios de su civilización, y tam-
bién ha transmitido luego sus creaciones 
culturales a otros. De la India recibió el 
budismo, por ejemplo, que se convirtió en 
la principal vertiente religiosa de China, 
desarrollándose un budismo propio que 
luego será irradiado hacia otros países 
cercanos. La cultura china también se pro-
pagará al exterior en otras áreas, como 
la escritura, la ciencia o el pensamiento 
filosófico. Países como Japón, Corea y 
Vietnam han recibido directamente esta 

influencia, mientras que llegó mediada a 
lugares más lejanos como el mundo árabe 
y Europa.

En relación al pensamiento filosófi-
co, los capítulos dedicados a los Valores 
espirituales de la civilización china nos de-
jan un conjunto de ideas que nos permiten 
acercarnos al pensamiento chino. Para los 
que somos comunistas, nos sorprenden 
gratamente ideas como “No ir en beneficio 
de lo que se percibe como justo es falta 
de coraje”, extraída de las Analectas de 
Confucio, uno de los libros clásicos del 
Confucianismo. El estudio de esta corrien-
te de pensamiento es fundamental para 
comprender lo que se entiende por So-
cialismo con Peculiaridades Chinas. Este 
coraje para trabajar por lo justo, fundido 
con los valores socialistas, llevó al Parti-
do Comunista de China a promover que 
la sociedad entera asumiese el objetivo 

de reducción de la pobreza, lográndose 
en los últimos años la erradicación de la 
pobreza extrema, que afectaba a 100 mi-
llones de habitantes rurales.

El capítulo dedicado a la ciencia es 
particularmente interesante, pues nos per-

Reseña del libro Palabras Clave 
de China

mite ver el lugar de vanguardia que ocu-
pó la ciencia china en varias áreas, y nos 
permite también tomar conciencia del 
conjunto de intercambios que se fueron 
dando entre las diversas civilizaciones 
del mundo conocido en cada momento. 
Los cuatro grandes inventos chinos fue-
ron la brújula, el papel, la imprenta y la 
pólvora. Sería muy difícil subestimar la 
importancia de cualquiera de estos in-
ventos para el conjunto de la humanidad. 
Pero nos encontramos también con que 
los chinos fueron pioneros en estudios 
sobre matemáticas, siendo Zu Chongshi 
el primero en calcular el número Pi con 
una precisión de siete decimales. Te-
nemos también la medicina china, hoy 
extendida por todo el mundo, o tratados 
muy antiguos de agricultura.

Esta publicación tiene la vocación 
de servir al intercambio entre civilizacio-
nes. La cultura china tiene experiencia en 
reflexionar sobre el intercambio de cultu-
ras diversas, buscando la armonía entre 
ellas: “La armonía sirve para coordinar y 
equilibrar la diversidad, mientras que la 
monotonía transforma las cosas diferentes 
en iguales”. Y en relación a la muy actual 
necesidad de convivencia mundial entre 
civilizaciones distintas, la siguiente idea 
confuciana del Libro de los Ritos tiene 
sorprendente actualidad: “Todas las cosas 
crecen juntas sin dañarse unas a otras y 
todos los caminos discurren juntos, no uno 
contra otro”.

Palabras Clave de China lo podemos 
concebir como un punto de llegada, donde 
habremos obtenido, después de recorrer 
todo el libro, una visión general muy clara 
y completa de la historia y de la cultura de 
China. Pero también podemos concebirlo 
como un punto de partida. Cada capítulo 
es una invitación a seguir investigando. A 
veces resulta inevitable detener un mo-
mento la lectura para buscar fotografías 
del río Huanghe o el Changjiang, del Gran 
Canal, o de los montes Taishan. También 
para buscar imágenes de las artesanías 
en porcelana, o de los juegos de estrate-
gia antigua, como el Weiki (conocido en 
Occidente como Go), o del Ajedrez Chino, 
que algunos descubrimos su existencia a 
partir de esta publicación.

Imagen ilustrativa del libro.
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A 
50 años de la victoria y la reuni-
ficación de Vietnam, la Agencia 
Vietnamita de Noticias, realizó 
una entrevista a Gabriel Maz-

zarovich, periodista, miembro del Comité 
Central y del Comité Ejecutivo del Partido 
Comunista de Uruguay.

Mazzarovich indicó que "la victoria 
del pueblo y la revolución vietnamita contra 
el imperialismo yanqui significó un cambio 
histórico en la lucha de toda la humanidad". 

EL POPULAR reproduce íntegram
ente la entrevista publicada en 

Vietnam.
-Para Usted, ¿cuál es el signifi-

cado histórico y contemporáneo de 
la victoria del 30 de abril de 1975 para 
Vietnam y para el movimiento revolu-
cionario mundial?

El 30 de abril de 1975, la caída de la 
entonces Saigón, que marcó el triunfo de 
la lucha por la liberación de Vietnam, su 
independencia definitiva y su soberanía, 
es una fecha cargada de enorme significa-
ción histórica, primero, por supuesto, para 
el pueblo vietnamita, pero también para la 
humanidad toda.

Es una victoria memorable sustenta-
da en la unidad, el heroísmo y la voluntad 
de lucha del pueblo vietnamita y tuvieron 
un enorme papel en ella el Partido Comu-
nista de Vietnam y muy particularmente 
Ho Chi Minh, que, aunque no llegó a ver-
la, hizo una contribución fundamental para 
que se diera.

La victoria del pueblo y la revolución 
vietnamita contra el imperialismo yanqui 
significó un cambio histórico en la lucha 
de toda la humanidad, fue una derrota his-
tórica del imperialismo y del colonialismo.

El 30 de abril de 1975 significa la 
culminación de una larga lucha de déca-
das del pueblo vietnamita, que, con su 
heroísmo, derrotó al imperialismo francés 
primero, luego al japonés y finalmente al 
de EEUU. 

El heroísmo del pueblo vietnamita 
es un ejemplo para todos los pueblos del 
mundo que luchan por su liberación y es, 
también, una referencia para extraer ense-
ñanzas para los y los revolucionarios.

Los planteos teóricos y políticos de Ho 
Chi Minh, llevados a la práctica y materiali-
zados por el Partido Comunista de Vietnam, 
son aportes enormes a la lucha por la eman-
cipación humana y el socialismo. 

La necesidad de la unidad nacional, 
la tarea histórica de conquistar la indepen-
dencia y la soberanía nacional, la construc-
ción de una estrategia y una táctica justa, 
el imperativo de una vinculación estrecha 
con el pueblo y el protagonismo popular 
organizado como elemento definitorio de 
la liberación, la guerra de todo el pueblo, la 
revolución y la construcción de una nueva 

sociedad socialista, son algunos de ellos.
El 30 de abril de 1975 es una victoria 

enorme contra el colonialismo, una luz de 
libertad, un mojón para la revolución mun-
dial, una referencia para la historia de la 
humanidad toda.

-¿Cómo evalúa Usted la transfor-
mación de Vietnam después de 50 años 
de unificación? ¿Cuáles son los facto-
res que conforman el potencial y la po-
sición de Vietnam hoy?

Lo que ha hecho el pueblo vietnami-
ta en estos 50 años solo se puede definir 
como impresionante. Reconstruir el país 
después de la brutalidad y la destrucción 
de la guerra. Encarar la enorme tarea de 
la construcción de una sociedad nueva, el 
socialismo. Resistir todas las agresiones y 
presiones, de todo tipo, que han que tenido 
que enfrentar para hacerlo.

Vietnam en estos 50 años ha con-
quistado su derecho a existir como nación, 
nada más y nada menos.

Es de vital importancia valorar cada 
etapa de esta verdadera epopeya de me-
dio siglo. La construcción del socialismo, la 
defensa de la historia toda del pueblo viet-
namita, el nivel de desarrollo alcanzado, 
la mejora en las condiciones de vida del 
pueblo, el salto en la cultura de millones 
de seres humanos, el avance en derechos.

Hoy Vietnam es una nación con un 
desarrollo pujante, ha crecido enormemen-
te su producción en bienes y servicios, a 
diversificado su producción, ha avanzado 
en la industrialización y hoy lo hace en las 
tecnologías de punta. Alcanza con señalar 
que hoy Vietnam está entre las 20 econo-
mías más dinámicas del mundo.

Un aspecto muy importante es todo 
lo referido al proceso de rectificación y for-

talecimiento del socialismo, que ustedes 
llaman Doi Moi. 

Otro aspecto destacado de la obra 
de estos 50 años es la denominada “diplo-
macia del bambú”, una visión estratégica 
de enorme valor, que le ha permitido a 
Vietnam ampliar sus relaciones diplomá-
ticas y comerciales en todo el mundo y 
contribuir además a la estabilidad de Asia 
y a la promoción de la paz.

El desarrollo de la economía socialis-
ta planificada, el papel del mercado en ella, 
las relaciones comerciales y políticas con 
el resto del mundo, la defensa de la paz, la 
solidaridad, son algunas de las característi-
cas del presente que destacan. Y todo ello 
junto con una preocupación permanente 
por elevar el nivel de vida de su pueblo y 
construir justicia social.

Vietnam es, y debe serlo cada vez 
más, una referencia de enorme valor en un 
mundo caracterizado por la crisis del ca-
pitalismo, que, en su fase imperialista, no 
da respuestas a los problemas de la huma-
nidad, al contrario, los agrava, generando 
una concentración inédita de la riqueza e 
incrementa a niveles, también inéditos, la 
desigualdad, poniendo en peligro la vida y 
la existencia del planeta. 

Por su pasado heroico, por su pre-
sente de avances y por lo que se propone 
para el futuro Vietnam es un ejemplo para 
las y los revolucionarios y para los pueblos 
del mundo que luchan por su liberación.

Por ello tenemos gran expectativa por 
el próximo Congreso del Partido Comunista 
de Vietnam que analizará el camino para lo-
grar los objetivos que se plantean: “un entor-
no de paz, seguridad y orden; el desarrollo 
rápido y sostenible de la economía y la so-
ciedad; y la mejora del nivel de vida de la po-
blación, especialmente de los trabajadores”.

-¿Cómo fue el movimiento de so-
lidaridad del pueblo de Uruguay y de 
América Latina hacia Vietnam durante 
los años de la pasada lucha del pueblo 
vietnamita contra la invasión extranjera?

Las y los comunistas uruguayos, el 
Partido Comunista de Uruguay (PCU) y 
la Unión de Jóvenes Comunistas (UJC) 
sintieron como propia la lucha del pueblo 
vietnamita por su liberación. Junto con 
importantes sectores de la izquierda, del 
movimiento popular, sindical y estudiantil 
y representantes destacados de la cultura, 
desarrollaron un sostenido y masivo movi-
miento de solidaridad.

Hubo marchas, acciones de repudio 
contra EEUU y sus representantes que ve-
nían a Uruguay, que enfrentaron no pocas 
veces la represión policial.

Hubo incontables jornadas de asam-
bleas y charlas en centros de trabajo y de 
estudio. Hubo veladas culturales con esta-
dios llenos con miles de personas. Hubo 
acciones propagandísticas en las calles.

En el diario del PCU, El Popular, se 
cubrió y se informó diariamente sobre la 
lucha del pueblo vietnamita. 

Un hecho muy destacado fue la en-
trevista a Ho Chi Minh en El Popular, reali-
zada por el periodista Niko Schvarz, cuyas 
páginas están presentes hoy en un museo 
vietnamita.

También, la presencia y el vínculo 
directo con Ho Chi Minh y con la dirección 
del Partido Comunista de Vietnam de Rod-
ney Arismendi, secretario general del PCU 
e histórico dirigente de nuestro Partido y de 
varias y varios integrantes de la dirección.

Fue a tal punto la identificación con 
la causa de Vietnam que la bandera de la 
UJC es la bandera de Vietnam, como ho-
menaje a la lucha de ese pueblo hermano.

Los nombres de Ho Chi Minh, Van Troi 
y Giap, entre otros, están presentes, aún 
hoy, en los organismos del PCU y la UJC y 
son referencias en la formación ideológica 
y política de nuestros militantes.

Esa tradición histórica se continúa en 
el presente y estamos próximos a concretar 
un espacio público en Montevideo, capi-
tal del Uruguay, que llevará el nombre de 
Vietnam y será un homenaje a la lucha de 
vuestro pueblo.

La solidaridad es una calle de dos 
direcciones, conforta y sirve a quien la re-
cibe y educa a quien la da. La solidaridad 
con Vietnam es parte de nuestra identidad 
como revolucionarios. Y hemos recibido 
mucha solidaridad de Vietnam, mucha.

Enlace con la publicación de la entre-
vista en Vietnamplus:

https://es.vietnamplus.vn/victoria-del-
30-de-abril-de-1975-simbolo-de-lucha-por-
la-independencia-de-vietnam-post220477.
vnp

Vietnam: “un cambio en la 
historia de la humanidad”
El 30 de abril de 1975 el pueblo vietnamita derrotó la invasión yanqui y logró la 
reunificación del país.

Ciudad de Ho Chi Minh, Vietnam. Foto Agencias.



Popularel
“No tengo más enemigos que los que se oponen a la pública felicidad” Artigas

semanario
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2 de Mayo de 2025
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$50

Emotivo y nutrido acto en homenaje a los mártires del Seccional 20 del PCU a 53 
años de su asesinato. Los discursos de Fernando Pereira, Verónica Piñeiro, Sofía 
Espillar y Ana Olivera. Las fotos.   Páginas 3, 8, 9, 10 y 11

“No tenemos derecho 
a defraudar”

Ana Olivera se dirige al numeroso público que ocupó Agraciada de vereda a vereda. Foto Diego Correa.


